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Региональное приложение

На днях четверо жителей 
краевого центра отправились 
покорять камчатское бездо-
рожье. На вездеходе «Охара» 
они решили за полтора месяца 
доехать из Петропавловска до 
Анадыря. В начале этой недели 
экстремалы, добравшись до 
Ивашки, двинули на Оссору.

В путь Сергей Ерыкалкин, 
Александр Велитченко, Пётр 
Бочуля и Сергей Павлов соби-
рались без труб и барабанов  – 
о своей «командировке» особо 
не распространялись. И прово-
жать в дорогу их пришли самые 
близкие люди.

- Сын постоянно куда-то ез-
дит, на месте не сидит, – поде-
лилась с корреспондентом 
«АиФ-Камчатка» Зинаида Пав-
ловна Ерыкалкина. – А я пере-
живаю и всегда очень за него 
волнуюсь. У меня перед глаза-
ми лежит карта с их маршру-
том. Когда возможно – созва-
ниваемся. И с мамами других 
ребят постоянно на связи – об-
мениваемся информацией, пе-
реживаем вместе.

Дом на гусеницах
…Вещи на огромный везде-

ход путешественники упаковы-
вают быстро – чувствуется 
опыт. Выбираться с Камчатки 
на Большую землю этим пар-
ням действительно не впервой. 
В 2007 г. на снегоходах они 
преодолели порядка 4 тыс. 
км – из Петропавловска до са-
мой восточной материковой 
точки России – мыса Дежнёва. 
В 2009 г. маршрут был длин-
нее – 7,5 тыс. км – тогда кам-
чатцы «завернули» на Магадан. 
А сейчас на Чукотку едут, что-
бы по дороге пообщаться со 
старыми друзьями.

В гусеничный «дом» поме-
щаются продукты, тёплая 
одежда, средства спутниковой 
связи, машинное масло, лебёд-
ки, запасные части, генератор…

- В пути всё пригодится. 
Случаи бывают разные, – ком-
ментирует сборы Александр 
Велитченко. – Чтобы понять 
бездорожье, его надо прочувс-
твовать на себе. Два года назад 
ко мне приезжали родственни-
ки с материка, мы повезли их 
на океан, ну и застряли не-
множко. Из снежного плена 
нас тянули на джипах, которые 
отрывали дуги, буксовали и то-
же застревали. Родне всё это, 
конечно, очень понравилось, 
но потом они сказали: «На оке-
ан зимой мы больше не пое-
дем, насмотрелись». Это было, 
можно сказать, всего лишь без-
дорожье в черте города…

Тепло и радость
По дороге на Чукотку муж-

чин ожидают испытания по-
серьёзней – холода, заснежен-
ные реки, горные массивы, 
тундра… Путешественники пе-
ресекут с десяток отдалённых 
посёлков полуострова. И они 
уверены, что везде их будут 
встречать тепло и с радостью.

- Как правило, таких, как 
мы, встречают хорошо, особен-
но в маленьких посёлочках. 
Правда, бывают и исключе-
ния, – улыбается Александр 
Велитченко. – Однажды, на-
пример, нас «кинули» чукотс-
кие геологи, которые должны 
были нас встретить в Анадыре. 
Помню, стоим мы, обморожен-
ные, на улице – мороз минус 
40, ветер бешеный. Куда 
ехать – непонятно. Нашёлся 
всё-таки хороший человек – 
тоже снегоходчик. Забрал нас, 
привёз к своему шефу. С этими 
людьми мы дружим до сих пор.

Кстати, вместе с основным 
экипажем на Чукотку «отпра-
вились» и все одноклассники 
Ерыкалкина из 10 «Б».

- Когда-то пообещал, что 
свожу их на Чукотку, – смеёт-
ся Сергей и показывает на ог-
ромную надпись на вездехо-
де. – Я своё обещание сдержал.

Наталья ПАНИНА

Слышала, и в этом году нас 
не обошёл свиной грипп. Как 
защитить себя от этой заразы?

А. Андреева, Петропавловск

В краевом минздраве сооб-
щили, что на Камчатке дейс-
твительно зарегистрировано 10 
случаев заболевания пандеми-
ческим гриппом А (H1N1). 
Летальных исходов, к счастью, 
нет. В министерстве напоми-
нают – все разновидности 
гриппа проявляются близкими 

симптомами: лихорадкой, 
кашлем, болью в горле, на-
сморком или заложенностью 
носа, ломотой, головной бо-
лью, ознобом, мышечными 
болями. 

Одно из главных условий 
предупреждения заболева-
ния – как можно чаще мыть 
руки с мылом или жидкостью 
для обработки рук на основе 
спирта. А в случае заболева-
ния – оставаться дома, вы-
звать врача. 

Правда ли, что в гонке на со-
бачьих упряжках «Берингия» те-
перь будут участвовать и дети?

А. Почкин, Елизово

- Речь идёт о гонке-пролог, 
в которой в этом году могут 
принять участие не только 
взрослые, но и дети каюров 
старше 14 лет, – сообщил ис-
полнительный директор «Берин-
гии-2013» Александр МОЛЧА-
НОВ. 

Участникам предстоит 
пройти около 20 км. Старт бу-

дет дан от нового районного 
спорткомплекса в селе Эссо 
«Оленгендэ». А в Оссоре тем 
временем уже готовят трассу 
для другой детской гонки, она 
состоится после финиша «Бе-
рингии» 25 марта.

Напомним, «взрослая» гон-
ка на собачьих упряжках «Бе-
рингия-2013» стартует 9 марта 
в селе Эссо Быстринского 
района. Её участникам придёт-
ся пройти 950 км. Заявки на 
участие уже подали 18 каюров. 
В том числе две женщины.

В Петропавловске открылся 
прокат предметов первой необ-
ходимости для семей с малень-
кими детьми. Чем там могут 
помочь?

В. Гаврилова, Петропавловск

Как рассказали в краевом 
министерстве социального раз-
вития и труда, прокат открыт 
на базе Камчатского центра 
помощи семье и детям (ул. 
Ключевская, 28) и предназна-
чен для малообеспеченных се-

мей с детьми до трёх лет. Сре-
ди предметов первой необхо-
димости – кроватки, коляски, 
ходунки, санки, манежи и 
прочее. Все эти вещи предо-
ставляются на временное 
пользование. 

«Такая помощь особенно 
актуальна для многодетных се-
мей. Для остальных категорий 
аренда предметов первой не-
обходимости будет установле-
на за плату», – пояснили в 
министерстве.

Все говорят, что Камчатка – 
медвежий край. А кто-нибудь 
считал у нас косолапых?

С. Маликов, Елизово

Как сообщила специалист 
Кроноцкого го су дар ственного 
заповедника Мария ВОРОН-
ЦОВА, медвежье население 
Камчатки – более 15 тысяч 
особей. Ареал бурых медведей 
распространяется практически 
на всю территорию края, за 
исключением высокогорных 
районов и заболоченной мес-
тности. 

Крупнейшая популяция 

обитает в Южно-Камчатском 
федеральном заказнике – бо-
лее 1 000 особей. Это подтвер-
дили авиаучёты, проведённые 
в конце мая прошлого года. 
Здесь чаще, чем в других райо-
нах полуострова, встречаются 
многодетные выводки из 4-х 
медвежат. 

А летом 2012 года инспекто-
ры зарегистрировали и уни-
кальный случай – медведица 
привела к берегам Курильско-
го озера сразу 5 сеголетков. 
Кроноцкая популяция медве-
дей насчитывает порядка 700 
особей.

Чего боится 
свиной грипп?

Дети и «Берингия»

Санки напрокат

Сколько 
на Камчатке медведей?

 »ЗДОРОВЬЕ

 »СПОРТ

 »СОЦПОДДЕРЖКА

 »В МИРЕ ЖИВОТНЫХ

Чукотка для 10 «Б»
Четверо камчатцев ударили по бездорожью

Ерыкалкин обещание сдержал.

«Охара».

Выбираться
на Большую 
землю им 
не впервой.

 »

Из Петропавловска до Клю-
чей вездеход доставлен грузо-
виком. Оттуда участники экспе-
диции отправились на Чукотку 
самостоятельно. Их путь лежит 
через Ивашку, Оссору, Тымлат, 
Тиличики, Хаилино, Каменское, 
Слаутное…

СПРАВКА
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ОБЩЕСТВОКАМЧАТКА

С 1 АПРЕЛЯ ВЫРАСТУТ ЗАРПЛАТЫС 1 АПРЕЛЯ ВЫРАСТУТ ЗАРПЛАТЫ КАМЧАТСКИХ БЮДЖЕТНИКОВ

Установить предельные объ-
ёмы ОДН (общедомовые нуж-
ды) для граждан предложил на 
минувшей неделе губернатор 
Камчатского края Владимир 
Илюхин. По мнению главы ре-
гиона, соответствующие поп-
равки должны быть внесены в 
действующие постановления 
Правительства РФ.

Поводом стали недавние дейс-
твия камчатских управляющих 
компаний, которые, по-своему 
трактуя реформу ЖКХ, выста-
вили жителям полуострова ог-
ромные суммы за общедомовое 
потребление горячей, холодной 
воды и отопления – счета за 
коммуналку увеличились до 17 
тыс. руб.

Чужие плечи
«Чтобы исключить подобные 

случаи, нужно предусмотреть 
предельный объём ОДН, кото-
рый управляющие компании 
смогут предъявлять к оплате 
жителям, – сказал Владимир 
Илюхин. – На мой взгляд, если 
в доме стоит общедомовый 
прибор учёта, а в квартирах 
жильцов установлены счётчи-
ки, несколько десятков литров 
холодной воды на общедомо-
вые нужды с квартиры – более 
чем достаточно для содержания 
общего имущества».

Губернатор подчеркнул, что 
такие меры позволят не только 
защитить граждан, стимулиро-
вать людей к установке прибо-
ров учёта, но и заставить управ-
ляющие компании контроли-
ровать общедомовые нужды.

«Если объём потребления 
услуги в доме очень большой, 
то эти расходы должна брать на 
себя управляющая организа-
ция. Именно она должна забо-
титься об энергосбережении в 
доме, о том, чтобы система во-
доснабжения была исправной, 
а аварии ликвидировались опе-
ративно. Перекладывать ре-
зультат собственной недоработ-
ки на плечи граждан недопус-
тимо», – заявил глава региона.

По словам губернатора, 
письмо с предложениями о 
внесении поправок в действу-
ющие нормативные акты уже 
направлено в Министерство 
регионального развития РФ.

«Мы также предлагаем пере-
нести введение новых нормати-
вов на ГВС, ХВС и отопление 
на 1 января 2015 года. Сегодня 
деятельность управляющих 
компаний непрозрачна и конт-
ролирующим органам очень 
сложно проверить корректность 
расчёта общедомовых площа-
дей. Чтобы исключить завы-
шенные суммы в платёжках, 
нам нужно провести полную 

инвентаризацию жилого фонда 
в крае, завершить установку об-
щедомовых приборов учёта и 
дать возможность гражданам 
установить внутриквартирные 
счётчики», – сказал губернатор. 
Он отметил, что за последнее 
время в правительство региона 
и в муниципальные образова-
ния от жителей полуострова 
поступили сотни обращений и 
жалоб на действия управляю-
щих компаний.

Проверят всех?
«Проблемы с контролем над 

управляющими компаниями 
сегодня складываются во мно-
гих регионах России. Нужно 
выработать алгоритм работы для 
управляющих организаций, 
предусмотреть для них ограни-
чения, – сказал Владимир 
Илюхин. – Недавно ко мне об-

ратился глава Быстринского 
района. Он просит не отменять 
действие нормативов на отопле-
ние и ГВС, введённых с января, 
потому что у жильцов этого 
района плата после их введения 
снизилась на 1 000–1 500 руб-
лей. Но там расчёты населению 
производит напрямую ресурсо-
снабжающая организация. В 
Петропавловске-Камчатском 
тоже есть такие примеры, но их 
совсем мало на общем фоне. 
Мы не можем допустить, чтобы 
управляющие организации 
пользовались этой ситуацией. И 
действие нормативов в любом 
случае будет приостановлено до 
тех пор, пока не будут вырабо-
таны жёсткие механизмы, огра-
ничивающие рост платы за ком-
муналку».

Напомним, введение новых 
нормативов на отопление и 
ГВС на Камчатке приостанов-
лено по решению губернатора 
края. Всем жителям, получив-
шим январские повышенные 
счета за услуги ЖКХ, должен 
быть произведён перерасчёт. 
Сумма перерасчёта за январь 
должна быть указана в квитан-
циях за февраль. Жителям 
предлагается оплачивать ком-
мунальные услуги за январь по 
уровню декабря 2012 года. В 
течение полугода Министерс-
тво жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Кам-
чатского края и руководство 
муниципальных образований 
должны проверить обоснован-
ность начисления платы за об-
щедомовые нужды жителям 
полуострова.

Семён ГУЛИН

Материалы подготовили Семён ГУЛИН и Василий КОЛЧИН

Будут ли когда-нибудь свое-
временно расчищать снег в Пет-
ропавловске?

С. Щербинков, Петропавловск

В Комитете городского хо-
зяйства Петропавловска сооб-
щили, что сегодня это – одна 
из основных задач, которые 
стоят перед коммунальными 
предприятиями.

Ежедневно с городских улиц 
убирается по 10–12 тысяч ку-
бометров снега, и текущий год 
обещает быть рекордным по 
объёмам: если в период с ян-
варя по апрель 2012 г. с терри-
тории Петропавловска вывез-
ли порядка 500 тыс. кубомет-
ров снега, то только за два 
зимних месяца нового года на 
полигоны доставлено уже бо-

лее 300 тыс. кубов. Но полно-
стью и своевременно проблему 
решить не удаётся – работни-
ки коммунальных предпри-
ятий отмечают, что лишь ма-
лая часть автовладельцев с 
пониманием относится к их 
труду и в период после цикло-
нов старается либо вовсе не 
садиться за руль личного авто-
транспорта, либо оставлять 
машины на автостоянках, что-
бы не создавать препятствий 
на пути спецтехники. А идти 
на риск и заходить на застав-
ленные придомовые террито-
рии готов не каждый водитель 
снегоуборочной машины – ес-
ли он повредит чужое имущес-
тво, то будет нести ответствен-
ность, в том числе и матери-
альную.

Кто за снег в ответе
 »ГОРОД

Всем сделают
перерасчёт.

 »

Январь как декабрь
Камчатцы могут платить за коммуналку по-старому

Кто последний за успокоительным?..

Правда ли, что в Камчатском 
крае повысили минимальную 
зарплату?

С. Хомутов, Вилючинск

С первого марта минималь-
ная заработная плата в Кам-
чатском крае составит 12 ты-
сяч рублей. Такое решение 
было принято в минувший по-
недельник на заседании крае-
вой трёхсторонней комиссии 
по регулированию социально-
трудовых отношений.

Соглашением предусмотре-
но, что в размер минимальной 
заработной платы включаются 
оклад, компенсационные и 
стимулирующие выплаты.

«Нормы принятого согла-
шения направлены прежде 
всего на защиту прав наиболее 
низкооплачиваемой категории 

работников. При этом размер 
минимальной заработной пла-
ты, установленный соглаше-
нием, не является ограничени-
ем для реализации более вы-
соких гарантий по оплате тру-
да», – пояснила министр соци-
ального развития и труда Кам-
чатского края Инесса КОЙРО-
ВИЧ.

«Вопрос о следующем уве-
личении минимальной зарпла-
ты будет рассмотрен по итогам 
исполнения бюджета за первое 
полугодие», – сказал в ходе 
заседания первый вице-губерна-
тор Камчатского края Алек-
сандр ПОТИЕВСКИЙ.

Напомним, с 1 сентября 
2012 г. и по настоящее время 
минимальная заработная плата 
в Камчатском крае составляет 
10 050 руб.

Минималка станет больше
 »КОШЕЛЁК

НАЧАЛОСЬ НАЧАЛОСЬ 
ГОЛОСОВАНИЕ ГОЛОСОВАНИЕ 

ЗА «МИСС ФЕВРАЛЬ»!ЗА «МИСС ФЕВРАЛЬ»!
Подробности на сайте 
www.kamchatka.aif.ru
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О своей музыке он говорит 
так: «Забойный казачий рок». 
Ещё семь лет назад Иван АНД-
РИАНОВ был кумиром студен-
ческого сообщества Камчатки. 
Ни один молодёжный концерт 
в Петропавловске не проходил 
без участия его команды «Ас 
Вентура».

Девушки-студентки всех кур-
сов тогда млели, завидев на сце-
не ладного казака с гитарой на-
перевес. Впрочем, и сейчас при 
упоминании «Ас Вентуры» мно-
гие вздыхают – некогда попу-
лярная на полуострове группа 
уже давно не здесь, а в Северной 
столице. Уехали, как признаёт-
ся Иван, потому что на Кам-
чатке было ощущение потолка, 
выше которого уже не прыгнешь. 
«На Камчатке оставалось либо 
сворачиваться, либо топтаться 
на месте, – вспоминает главный 
«вентуровец», – а нам хотелось 
всероссийской, международной 
известности.

Времена героев
- Были перед глазами музы-

канты, успех которых вас вдох-
новил на переезд?

- На самом деле времена 
«рок-героев» прошли. Удачные 
примеры остались в про-
шлом – Шевчук, Бутусов… Из 
групп, кто приехал сюда в пос-
ледние годы, глобальной попу-
лярности никто не достиг. Про 
Камчатку я молчу. Но мне при-
меры были не нужны. У меня 
своя жизнь, свой путь. Зачем 
на кого-то равняться?

- Почему не Москва?
- К тому времени мы уже 

успели выступить в Питере на 
Международном фестивале 
«Окна открой» и завести кое-
какие знакомства в местной 
музыкальной среде. В Петер-
бурге живёт много земляков. 

Казалось, что это может упрос-
тить жизнь. А ещё есть миф, 
что в Москве в бытовом плане 
тяжелее. Но если бы уезжал се-
годня, то, может быть, – дейс-
твительно в Москву.

- Вы играете тем же соста-
вом, каким уехали?

- Из старого состава оста-
лись я и гитарист Фёдор Ящен-
ко. Двое вернулись обратно. 
Сейчас на бас-гитаре – Алек-
сей Полетаев, он тоже с Кам-
чатки, играл когда-то в группе 
«Деревня Н», в Питер уехал за-
долго до нас. Барабанщик – 
Алексей Страхов из Азова. 
Местный – только баянист Па-
вел Пивоваров.

- Что было самым сложным в 
чужом городе?

- Меня долгое время пресле-
довало ощущение паники от 
того, что всё очень медленно 
происходит. Я ожидал, что буду 
рулить глобальными процесса-
ми – организовывать гастроли, 
договариваться с продюсерски-
ми центрами и телекомпания-
ми… На самом же деле мы от-
катились назад. Я с трудом 
собирал людей на репетицию 

раз в неделю, потому что у всех 
полно проблем – и бытовых, и 
финансовых. В Петербурге мы 
начинали с самого низа. На 
крупные фестивали нас не бра-
ли, потому что никому не из-
вестны. Было дело, мы даже 
платили за участие в концертах.

- Таковы условия для нович-
ков?

- Это условия для лохов. Тут 
многие организаторы фестива-
лей предлагают участникам са-
мим выкупать билеты, чтобы 
не рисковать, если зритель не 
придёт. Получается, ты пла-
тишь деньги только за то, что-
бы поиграть. Начинающие ис-
полнители вынуждены согла-
шаться на такие убогие усло-
вия. Однако тут все достаточно 
быстро поняли, что мы не 
хвост собачий, а серьёзная 
группа. Подобными приглаше-
ниями нас перестали беспоко-
ить быстро. Но выйти на зна-
чимый уровень без финансо-
вых вложений действительно 
сложно.

- А в телевизор?
- Телевизор не всегда решает 

вопрос. К тому же это весьма 

затратно. В 2009 году на отечес-
твенном MTV один прокат сто-
ил 25 тысяч рублей. Где-нибудь 
на местных кабельных каналах 
могут и просто так в эфир пос-
тавить. Нас, например, в Брян-
ске по телевизору крутят. Но 
кто его смотрит? Я, например, 
и MTV не смотрю, и наш слу-
шатель, думаю, тоже. Прилич-
ный клип снять стоит прилич-
ных денег. Мы сейчас доделы-
ваем один на песню «Хрен вам, 
а не Россия» – снимает теле-
компания из Ленинградской 
области – и ещё один будем 
снимать весной. Помогают ка-
заки. Когда нет денег, выручить 
могут знакомства. Но чтобы их 
завести, нужно время. И порой 
много.

Всем миром
- Удаётся ли зарабатывать 

музыкой?
- Не всегда. На днях звони-

ли – пригласили в Москву по-
играть на Масленицу в Измай-
ловский парк. Но оплатить 
обещают только дорогу. Соот-
ветственно, чтобы заработать, 
надо взять билеты на пять че-
ловек, а ехать вдвоём. Но это 
всё равно не заработок. Хотя 
съездить в Москву можно – 
давно там не было концертов, 

а последний раз клуб битком 
был. Сегодня пригласили в Ве-
ликий Новгород, но выудить 
деньги, помимо как на проезд 
и питание, у них не удаётся, 
поэтому мы, собственно, вряд 
ли туда поедем…

- Получается, заработать 
можно, только если ты – Стас 
Михайлов?

- Чем больше тебя знают, 
тем интереснее организаторам 
тебя пригласить за деньги. В 
нашей среде это сделать слож-

но, потому что рок-групп как 
грязи. Нужны либо связи с от-
делами культур администра-
ций, либо тусовка, которая 
тебя поддерживает и пропихи-
вает куда-нибудь.

- А гастроли на Камчатке 
возможны?

- Идеи такие есть, и нам да-
же собирались в этом помочь 
друзья из Петропавловска. 
Съездить всей группой до-
мой – дорогое удовольствие. 
Если кто-то возьмётся опла-
тить – мы с радостью.

- Когда планируете завоевать  
большую сцену?

- Мы сюда приехали без 
бабла и без связей. Начали не 
то, что с нуля, я бы сказал – с 
ощутимого минуса. Здесь ник-
то до нас не удержался с Кам-
чатки, сохранившись как кол-
лектив с одной идеей. Мы 
делаем всё сами и работаем в 
условиях, когда другие группы 
пачками распадаются, и, меж-
ду прочим, выглядим очень 
неплохо на фоне многих пи-
терских команд нашего круга. 
Слава и успех – это вопрос 
времени. Может, завтра, а мо-
жет, через 20 лет...

- Переезд сказался на твор-
честве?

- И на творчестве, и вообще 
на всём. Я только тут, вдали от 
дома, и хапнул жизнь полной 
грудью. Здесь за каждую ме-
лочь нужно бороться. В голове 
поменялось вообще всё. А в 
творчестве стало больше соци-
альных мотивов и будет боль-
ше экспериментов по смеше-
нию стилей.

- А казачья тема останется?
- Мы не замыкаемся только 

на ней, но я казак и этим жи-
ву – никуда от этого не де-
ться. Сейчас мы пишем но-
вый альбом при поддержке 
казаков всей страны. Средства 
на запись нам присылают из 
станиц и казачьих обществ 
Петербурга, Архангельской 
области, Астрахани, на две 
песни дал денег камчатский 
атаман Николай Бянкин. 
Ждём поддержки из Сибири, 
с Кубани, из Киева.

Беседовала
Анастасия ДУДЫШЕВА

Не хвост собачий…
Как камчатские музыканты завоёвывают большую сцену

ЗЕМЛЯКИ КАМЧАТКА

КАМЧАТКЕ И МИНВОДАМ МОГУТ ВЕРНУТЬКАМЧАТКЕ И МИНВОДАМ МОГУТ ВЕРНУТЬ АВИАСООБЩЕНИЕ

Иван АНДРИАНОВ родился 
3 декабря 1980 г. в Петропав-
ловске. В 1997 г. основал группу 
«Ас Вентура». В 2000 г. вступил 
в казачество. Окончил филфак 
Камчатского го су дар ственного 
педагогического университета. 
Работал в газете «Аргументы и 
факты – Камчатка». Заместитель 
начальника штаба Санкт-Петер-
бургского отдельского казачьего 
общества по связям с обще-
ственностью.

ДОСЬЕ

И. Андрианов (справа): «Хрен вам, а не Россия!»

Начинали
не с нуля, 
а с минуса.

 »
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ТЕМАКАМЧАТКА

БОЕЦ КАМЧАТСКОГО ОМОНА ОБОКРАЛБОЕЦ КАМЧАТСКОГО ОМОНА ОБОКРАЛ ДЕВУШКУ В БАРЕ

Это почти детективная ис-
тория о том, как стечение жиз-
ненных обстоятельств, юриди-
ческая неграмотность и чувс-
тво собственного достоинства 
привели человека… в тюрьму.

…Наталье Евгеньевне – за 
60. Она ветеран труда. По об-
разованию – экономист-бух-
галтер. Грамот у неё не счесть. 
Привыкла, что все окружаю-
щие относятся к ней с уваже-
нием. Вот только со здоровьем 
неважно – перенесла несколь-
ко операций на сердце и по 
части онкологии, страдает ги-
пертонией второй степени, 
бронхиальной астмой. Память 
тоже иногда подводит пенсио-
нерку. Из-за своей забывчи-
вости да «вредной» привычки 
к уважению со стороны окру-
жающих наша героиня и по-
пала в переделку…

Пропал паспорт
В мае 2012 года при обмене 

жилья у Натальи Евгеньевны 
возникла необходимость заре-
гистрироваться по новому мес-
ту жительства. Она сдала доку-
менты на прописку. А когда 
пришла получать, у неё спро-
сили, откуда взялся её… пас-
порт. И сказали, что этого 
удостоверения личности 
в при роде не существует. Пен-
сионерку отправили на приём 
в ОФМС, куда передали её 
«дело». И тут Наталья Евгень-
евна всё вспомнила.

…Восемь лет назад она со-
биралась лететь на операцию. 
Вдруг выяснилось, что куда-то 
пропал паспорт. Пенсионерка 
пошла в паспортный стол на 
Красную Сопку (жили они в 
районе СРВ), написала заявле-
ние, сфотографировалась. Но 
неожиданно старый паспорт 
дома нашёлся. Обрадованная 
женщина несколько раз звони-
ла в паспортный стол, чтобы 
сообщить об этом, но так и не 
дозвонилась. Наталья Евгень-
евна купила билет на самолёт 
и улетела – сроки операции 
поджимали. Потом были пери-
од восстановления, дорога до-
мой.

И она просто забыла о заяв-
лении на новый паспорт. О 
нём ей не напомнили и работ-
ники паспортного стола – в 
заявлении были указаны и ад-
рес, и телефон пенсионерки.

Шли годы. За это время На-
талья Евгеньевна дважды 
оформляла загранпаспорт. Ни-
каких препятствий при этом 
не возникло.

Девушка в погонах
…Всё это ей вспомнилось в 

долгой очереди среди гастар-
байтеров, ожидающих приёма 
с молитвами и пением. Отсто-
яв очередь, пенсионерка попа-
ла к старшему инспектору, 
которая Наталье Евгеньевне 
как минимум в дочери годи-
лась. Девушка в капитанских 
погонах стала отчитывать по-
жилую посетительницу как 
нашкодившего подростка – за 
то, что та жила по «несущест-
вующему» паспорту.

Наталья Евгеньевна к тако-
му обращению не привыкла и 
преступницей себя не чувство-
вала, о чём и сказала своей 
визави.

- Я вам не девочка, чтобы 
разговаривать со мной в таком 
тоне! У вас есть родители? Вы 
с ними так же разговариваете?

В общем, как рассказывала 
дальше Наталья Евгеньевна, 
они сцепились. Молодая инс-
пекторша, похоже, тоже не 
привыкла к тому, что ей могут 
поставить «на вид»: в этом ка-
бинете она была главной. У 
пенсионерки в итоге подско-
чило давление, её затрясло, и 
хозяйка кабинета была вынуж-
дена сама заполнять бланки на 
новый паспорт Натальи Евге-
ньевны. По счёту он был уже 
третьим – первый подлежал 

уничтожению как несуществу-
ющий, а второй пролежал в 
паспортном столе три года и 
также был уничтожен как не-
востребованный.

…Оформив бумаги, девушка 
в погонах заявила: «С вас 
штраф – полторы тысячи руб-
лей! Распишитесь!» Здесь бы 
уступить бабушке, согласиться 
и уйти восвояси. Но она стала 
задавать вопросы. За что пла-
тить? За плохую память? А 
что, работники паспортного 
стола ни при чём? Речь зашла 
и о дважды полученном за-
гранпаспорте – по якобы уте-
рянному гражданскому доку-
менту. Пенсионерка не пони-
мала, в чём её вина.

Тогда инспектор вышла в 
коридор и пригласила двух по-
нятых – гастарбайтеров из 
очереди. Пенсионерке стало 
плохо, и она расписалась за 

штраф – ей уже было всё рав-
но, скорее бы на воздух…

- Выскочила я из того каби-
нета, сами понимаете, в каком 
состоянии. И не взяла свой, 
второй экземпляр извещения 
о штрафе. Оказывается, это 
решение можно было в тече-
ние 10 дней опротестовать. 
Потом я написала жалобу на-
чальнику ОФМС. Пришёл от-
вет: «Инспектор действовала в 
соответствии с законом».

По закону
Дальше события развива-

лись… по закону. Наша геро-
иня получила новый паспорт, 
сменила место жительства и 
спокойно уехала на дачу – был 
летний сезон. Там жила до 
осени.

А извещения о штрафе шли 
на старый адрес. Потом, туда 
же, – постановления о назна-
чении суда за неуплату. В кон-
це концов телефон пенсионер-
ки «нашли» и пригласили 
звонком на суд. Причём зво-
нок был в послеобеденное вре-
мя, а суд – завтра поутру.

- Судьёй и здесь была моло-
дая женщина. Она тоже отчи-
тала меня по полной програм-
ме, рассказала обо всех их 
процедурах, законах и выдала 
резюме: «Будете ещё три тыся-
чи платить, кроме первона-
чальных полутора».

Дальше состоялся примерно 
следующий диалог:

- Ничего не буду платить!
- Посадим!
- Сажайте!
Суд вышел на совещание. А 

вернувшись, объявили реше-
ние.

- Мне сказали: «На сутки – 
в тюрьму!» Тут же взяли под 
белы руки – и в «воронок». 
Отвезли в изолятор. Раздели 
догола в присутствии несколь-
ких женщин в форме, осмот-
рели со всех сторон – такая у 
них процедура. Унижение – 

не передать! Померили давле-
ние. Разрешили позвонить 
дочери, я попросила её при-
везти мои таблетки. Потом – в 
камеру. Там, за низенькой за-
городкой, стоял унитаз. Мне 
плохо, стыдно, дико. Выпила 
таблетку. Сижу на унитазе – 
заходит охранник. В камеру 
стучаться не принято. Я гово-
рю ему: «Можно я доведу «де-
ло» до логического конца?» Он 
ушёл и больше не возвратился.

Выпустили меня через сут-
ки. За давлением следили – 
осматривал тюремный врач. В 
общем, три тысячи рублей я 
отсидела! А полторы дочь без 
моего ведома пошла и запла-
тила. Она сказала: «Мама! Ну 
что ты с ними борешься, это 
же система! Всё равно подом-
нут!»

Фото на память
- Вышли мы из тюрьмы 

вместе с молодым парнем, лет 
тридцати, он тоже сидел за 

штраф – 200 или 300 рублей, 
точно не помню. Он сфотог-
рафировал нас на память на 
фоне тюрьмы. Его дочь встре-
чала, а меня – муж, дочь и 
внук. Кстати, ту квитанцию, 
что дочь заплатила, они куда-
то потеряли. Потом снова при-
носили извещения с угрозами 
суда за неуплату штрафа и со-
вали их в дверь. Бумаги падали 
на пол на всеобщее обозрение. 
Опозорили меня перед всем 
подъездом!

…Наталья Евгеньевна, не-
смотря на все перипетии судь-
бы, остаётся несгибаемым бор-
цом за справедливость. Она – 
активный общественный де-
ятель, и поэтому дом, в кото-
ром она живёт, – образцовый. 
И на дачу в район «Светлого 
Ключа» для «безлошадных» 
бабушек выбивала автобус…

Внук Натальи Евгеньевны 
после службы в армии вернёт-
ся в институт, доучиваться. 
Он – будущий юрист. Окон-
чит институт, поднатореет на 
практике и будет свою боевую 
бабушку защищать от грозного 
го су дар ства. Вот только до-
живёт ли она до этого светлого 
времени? Кто защитит других, 
таких же юридически негра-
мотных и, не дай бог, с чувс-
твом собственного достоинс-
тва?

Почему за три года, пока 
выписанный паспорт хранился 
в паспортном столе, никому из 
его работников не пришло в 
голову поинтересоваться при-
чиной, по которой гражданка 
не идёт за документом? Как 
могла пенсионерка два раза (!) 
беспрепятственно оформлять 
загранпаспорт по «несуществу-
ющему» документу? И, нако-
нец, если бы та самая молодая 
инспектор ОФМС пообщалась 
с пожилой женщиной в уважи-
тельной форме… Случись хоть 
что-то из этого, уверена: ни-
какого суда, никакой тюрьмы 
и никакого унижения для На-
тальи Евгеньевны не было 
бы…

Татьяна БОЕВА

Бабушка-«разбойница»
Как пенсионерка попала в тюрьму за несговорчивость

Отсидела
в камере
за три тысячи 
рублей...

 »

По действующему законодательству РФ проживание гражданина 
Российской Федерации без удостоверения личности гражданина (пас-
порта) или без регистрации влечёт наложение административного 
штрафа в размере от 1 500 до 2 500 рублей.

Допущение лицом, ответственным за соблюдение правил регист-
рационного учёта, проживания гражданина Российской Федерации 
без удостоверения личности гражданина (паспорта) или по недейс-
твительному удостоверению личности гражданина (паспорту) либо 
без регистрации по месту пребывания или по месту жительства влечёт 
наложение административного штрафа в размере от  2  000 до 2  500 
рублей.

Го су дар ственная пошлина за выдачу паспорта гражданина РФ со-
ставляет 200 руб., за бланк паспорта гражданина РФ взамен утрачен-
ного или пришедшего в негодность – 500 руб.

Если потеря паспорта уже допущена, штраф вам выпишут в зави-
симости от того, когда вы составите заявление. Если прошло более 
30 суток с момента обнаружения до момента обращения, то к адми-
нистративному наказанию за небрежное хранение добавится оплата 
за проживание без документа, удостоверяющего личность.

В случае, когда вы пришли в ОФМС незамедлительно, возможно, 
штраф не выпишут, и оплачивать придётся только пошлину за выдачу 
паспорта и за бланк. Если же вы обратились через несколько месяцев 
после утери, то размер штрафа может вырасти в 1,5-2 раза.

НА ЗАМЕТКУ

По «несуществующему» документу Наталье Евгеньевне выдавали загранпаспорта...
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АРМИЯ КАМЧАТКА

ПЕПЕЛ С ШИВЕЛУЧА БЕЗОПАСЕНПЕПЕЛ С ШИВЕЛУЧА БЕЗОПАСЕН ДЛЯ НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ

Есть такой анекдот: жена 
спрашивает мужа-чиновни-
ка, как одевается его новая 
секретарша, а он отвечает: 
«Быстро». Что-то похожее 
на наших глазах происходит 
со сменой формы одежды в 
Российской армии...

Не успели в войсках при-
выкнуть к полевой форме из 
ткани «цифровая флора» (мно-
гие не вполне справедливо на-
зывают её «юдашкинской»), 
как перед Вооружёнными си-
лами замаячила перспектива 
быстренько снять её и надеть 
что-то уж совсем сверхновое. 
На кого будет похож наш «сол-
дат будущего»?

Сто одёжек...
Некоторым это может пока-

заться странным, но смысл во-
енной формы не только в том, 
чтобы сделать всех солдат оди-
наковыми, как рублёвые моне-
ты. Если коротко, то в форме 
служивый должен не мёрзнуть 
зимой и не кипеть летом. С 
учётом российской географии 
защитнику Родины в его форме 
должно быть одинаково ком-
фортно летом в Краснодаре и 
зимой в Красноярске. Как этого 
можно добиться, недавно по-
пытались продемонстрировать 
военные и бизнесмены. Идея 
проста: в мороз надо больше на 
себя надевать, в жару - больше 
с себя снимать. Во всём мире 
этот принцип уже давно извес-
тен как послойное обмундиро-
вание.

Итак, базовый комплект 
мото стрелка состоит из 19 пред-

метов. Помимо зимнего и лет-
него белья в него входят:
■ летний костюм - камуфлиро-
ванная куртка и брюки, на 65%
состоящие из хлопка и на 35%
из полиэфира;
■ флисовая куртка для про-
хладной погоды:
■ куртка-ветровка;
■ влаговетрозащитный кос-
тюм;
■ утеплённый жилет;
■ зимний костюм;
■ три комплекта обуви - зим-
ние, летние и демисезонные
ботинки;
■ перчатки и рукавицы;
■ кепи с козырьком, берет, 
зимняя шапка и маска-балакла-
ва.

...и всё на липучках
Всё это вещевое разнообра-

зие тянет минимум на 45 тыс.
рублей, поэтому в отличие от
современной формы «на дем-
бель» военнослужащему по
призыву отдаваться не будет.
Форма, как самолёт, танк или
автомат Калашникова, про-
должит службу у нового хозя-
ина после стирки, химчистки и 
мелкого ремонта.

Форма будет совершенно 
одинаковой и у зелёного ново-
бранца, и у бывалого генерала. 
Из прочих новшеств: в прошлое
уйдёт кожаный солдатский ре-
мень с металлической бляхой.
Его сменит синтетический с

двухзубой «офицерской» пряж-
кой, да и тот будет использо-
ваться только для ношения
штык-ножа в наряде. Для под-
вешивания всего остального
(боекомплект, фляга, сапёрная
лопатка и пр.) в полевых ус-
ловиях предполагается носить
разгрузочный жилет.

Исчезнет из армии и еже-
утреннее пришивание подво-
ротничков. Вообще солдат - не
белошвейка, так что иголкой он
больше орудовать не будет. Всё,
что нужно - погоны, шевроны,
нагрудные надписи, - будет кре-
питься на липучках.

Это были хорошие новости, 
но есть и плохие. Мембранные
ткани для новой формы, кото-
рые должны выводить наружу 
лишнюю влагу, в России пока

не производятся. В
случае принятия фор-
мы на довольст вие лицен-
зии придётся где-то покупать. 
То же касается и утеплителя: 
пока что форма рассчитана на 
навороченный американский 
«Прималофт», используемый 
в дорогой спортивной одеж-
де. Сэкономить тут вряд ли 
удаст ся: в предыдущей форме
хороший утеплитель заменили 
на дешёвый, из-за чего многие
военнослужащие подо рвали 
своё здоровье.

Поставщик двора
Распоряжением Правитель-

ства РФ от 5 сентября 2012 г. 
единственным поставщиком 
вещевого имущества для Воо-

ружённых сил назначено ОАО 
«БТК групп» из Санкт-Петер-
бурга. Новую форму как раз 
демонстрировал представи-
тель этой организации Андрей 
Подопригорин, ещё недавно 
служивший начальником Ве-
щевого управления Департа-
мента ресурсного обеспечения 
Мин обороны. Как раз при нём
в войска внедрялась «предыду-
щая новая форма», о недостат-
ках которой нынче не говорит 
разве что ленивый. Но не от-
хватила ли «БТК групп», ранее
известная в основном пошивом 
формы для «Аэрофлота», кур-

сантов военных училищ и 
парадных расчётов, ку-

сок больше, чем смо-
жет проглотить? Всё-
таки одеть и обуть 
миллионную армию 
- дело нешуточное... 

«Никто не заявлял, 
что всё это мы будем де-

лать в гордом одиночест-
ве, - заверил представитель 

поставщика. - В кооперации 
с нами действуют порядка 150 
предприятий, из которых око-
ло сотни производят материалы 
и комплектующие, остальные 
занимаются непосредственно 
производством новой формы».

Остаётся надеяться, что в оче-
редной обновке, в отличие от 
прежней, солдаты не замёрз нут 
до воспаления лёгких. Министр 
обороны Сергей Шойгу образ-
цы обмундирования уже видел 
и одобрил. Говорят, внёс одно 
принципиальное изменение: ве-
лел заменить капюшон на мол-
нии вшивным - чтоб нерадивые 
«срочники» не потеряли... 

Сергей ОСИПОВ

Слева направо: камуфляж для поля, для строя, флисовая 
утеплённая куртка, зимние ботинки. Фото автора

С новой формой!
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КУЛЬТУРАКАМЧАТКА

ГОНКА «БЕРИНГИЯ» ПОЯВИЛАСЬГОНКА «БЕРИНГИЯ» ПОЯВИЛАСЬ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

«Трудно быть Германом» 
- заголовок этот просто 
напрашивался, когда речь 
заходила о работе Алексея 
Германа над фильмом по 
мотивам повести братьев 
Стругацких «Трудно быть бо-
гом» («История арканарской 
резни»). Оказалось - гораздо 
труднее, чем все мы думали. 

Не вор и не богач 
На озвучивании уже смон-

тированной картины он мучи-
тельно работал на пределе своих 
сил и лет, преодолевая болезнь, 
немощь и боли в сердце, жерт-
вуя жизнью в прямом смысле 
слова... Великое редко делает-
ся быстро. На съёмки «Арка-
нарской резни» ушло 13 лет. 
Кроме неё, Герман снял ещё 4 
фильма - «Проверка на доро-
гах», «Двадцать дней без вой-
ны», «Мой друг Иван Лапшин» 
и «Хрусталёв, машину!». Но и 
этого хватило, чтобы признали 
как гения кино. Хотя ведь каж-
дую его ленту власть и критики 
воспринимали в штыки, а затем 
надолго клали на полку.

 Иная судьба оказалась толь-
ко у последнего фильма - фило-
софской притчи о безнадёжном 
выживании во времена инкви-
зиции. Деталями своего замыс-
ла режиссёр однажды поделил-
ся с «АиФ»: «Другая планета. 
Средневековье. «Засланный» 
землянин дон Румата в испол-
нении Леонида Ярмольника, 
очнувшись утром в состоянии 
жестокого похмелья, играет 
джазовый хит на саксофоне. А 
в финале картины - ещё раз, на 
трубе. Это нынешняя Россия 
в декорациях эпохи сожжения 
еретиков. Мракобесие и джаз - 
судьба поколения…»

О том, что легендарный ки-
норежиссёр, сценарист и на-
родный артист РФ скончался в 
Санкт-Петербурге на 75-м году 
жизни, 21 февраля сообщил в 
своём блоге его сын. «Для меня 
отец всегда был образцом до-
стоинства, нестяжательства и 
честности, - подчеркнул Алек-
сей Герман-младший. - Он ни-
когда не хотел дорогих машин 
или роскошных костюмов. Он 
считал, что в нашей стране ин-
теллигент не должен превра-
щаться в вора и богача...» 

В итоге судьба главной, как 
он сам считал, картины Герма-
на-старшего сложилась как не-
льзя трагично. Съёмки начались 
ещё в 2000-м, но в процессе оз-

вучивания дело застопорилось. 
А в ноябре 2012-го случилась 
беда - умер Борис Стругацкий, 
так и не дожив до выхода дол-
гожданной экранизации его с 
братом книги. Хотя именно он 
должен был стать первым зри-
телем уже готового фильма... 

По словам супруги и со-
ратницы режиссёра Светланы 
Кармалиты, в тот день, когда 
Герман узнал о смерти писате-
ля-фантаста - своего близкого 
друга, он был так расстроен, 
что в какой-то момент потерял 
сознание и упал. Последствия - 
гематома головы и операция по 
её удалению, резкое ухудшение 
здоровья, пневмония, реани-
мация... «Пике» одного автора 
началось со смерти другого. 

Игры с совестью
Игры с совестью он не допус-

кал категорически. Любые. Объ-
ясняя корреспонденту «АиФ: 
«Я снимаю фильм о язвах об-
щества. Мы живы, но изъедены 
социальной проказой. С головы 
до пят… Однако просвет есть. 
Помните знаменитую песенку 
про Бармалея из фильма Ролана 
Быкова: «Это очень хорошо, что 
пока нам плохо!»? Кажется, кое-
что и расчудесно: страна заиме-
ла громадный кошелёк, можно 
творить, не озираясь в испуге. 

Наш президент - интеллигент-
ный и вроде бы порядочный че-
ловек. В правительстве - тоже не 
неучи. Откуда же чувство тоски, 
тревоги и ощущение «края про-
пасти»?.. А всё не так, как кажет-
ся. Всюду воры. Просто толпы 
воров… Древний Рим рухнул не 
из-за варваров, а в эпоху, когда 
воровать стало престижно. Кра-
ли все - от плебеев до сенаторов. 

И докрались… И наши игры с 
совестью тоже привели к всеоб-
щему взаимному раздражению. 
Все против всех. Не только бед-
ные недовольны, богатые тоже 
бурчат: «А чё это русские плохо 
работают? Вон гастарбайтеры 
пашут. Почему наши так не мо-
гут?!»… А отбили охоту на века. 
Однажды был я на Волге. Возил 
меня на газике прораб. Я спро-
сил: «А что ты русских не берёшь 
в бригаду?» Он ответил: «А не-
выгодно. Приезжий белорус 
хочет скорее сделать дело, по-
лучить деньги и уехать к семье. 
Он заинтересован вкалывать. А 
наш, с которым я в одной дерев-
не вырос, станет волынить - то 
у тётки именины, то дай рупь на 
опохмелку, а то и вообще исчез-
нет…» 

Цитировал фразу Герцена о 
художественной интеллигенции: 
«Мы вовсе не врачи. Мы - боль». 
«Боль всех. Лучше не скажешь…. 
У меня даже не боль, а опасение 
на грани страха: как бы к нам за 
демократией тихо, в тапочках не 
пришёл фашизм… Мой фильм 
ПОКА не совпал с такой эпохой. 
Я пытаюсь сказать: да, мы живём 
в грязи и дерьме. Но вот придёт 
«чёрное братство» - фашисты. 
И тогда-то мы и поймём, что 
значит настоящий ужас. Капут 
наступит, считай, всем...» 

«Коричневую чуму» ненави-
дел и боялся. Любую. Со времён 
войны - до наших дней. От Гер-
мании - до России. Был уверен, 
что фашизм (у Стругацких - «се-
рые» и «чёрный орден») рожда-
ется не только от нищеты, но 

и от излишней роскоши: «Дон 
Румата на той планете спас всех 
от фашистов. А кто в случае чего 
спасёт нас? Путин?.. Пока что 
музыку заказывают олигархи. 
Включишь телевизор - сплетня 
из их жизни. Как плещутся в 
шампанском, жрут из золотой 
посуды… А власть всё время ко-
го-то побаивается. Опасается 
скинхедов, потому что они - вы-
разители идей многомиллион-
ного мещанства. На цыпочках 
подходит к армии, поставленной 
в невыносимое положение. Но 
робость государства ещё никог-
да никого не спасала. Власть не 
должна разрешать грозить себе 
пальчиком... И не только власть 
- всех в стране (кроме отъяв-
ленных отморозков) оцепенил 
страх. Люди запуганы до преде-
ла. Рассчитывать можно только 
на себя. Но нельзя сдаваться...» 

Даже будучи в опале и обиде 
на власть, ощущал себя патрио-
том. Пророчества Запада, будто 
Россия скоро развалится и ис-
чезнет, комментировал кратко: 
«Лай шавки». И добавлял: «Я 
слышал ещё одну нелепость 
по нашему ТВ: дескать, только 
благодаря Путину и Сталину мы 
до сих пор живы. Что за бред! 
Культура - вот наше ядерное, 
химическое и бактериологичес-
кое оружие…» Советовал: «Нам 
у руля нужна жёсткая женщина 
- как Елизавета и Екатерина. Как 
раз с бабой-то будет и лучше. А с 
мужиками нам не везёт. При том 
же Петре каждый третий росси-
янин погиб или умер… 

Но и мы тоже хороши. Ахма-
това спросила: «Что будет, если 
половина населения, что сажала, 
встретится с другой половиной, 
которая сидела?» Она гений, но 
ни хрена не смыслила в народе. 
Ничего не случилось! Поклони-
лись друг дружке, и те, кто си-
дел, стали так же бояться тех, кто 
сажал. Правда, однажды в фойе 
БДТ я видел страшную драку - 
бывший зэк встретил следовате-
ля, который на допросе вырвал 
ему ногти… Не спорю, что рус-
ские сейчас - может, народ и так 
себе. Но всё-таки я лучше народа 
не видел...» И сам он был с наро-
дом до конца.

Владимир КОЖЕМЯКИН

Не только Ярмольнику, но и всем актёрам, с которыми он работал, 
Герман-старший указывал путь в настоящий кинематограф... 
 Фото «Интерпресс»/ИТАР-ТАСС

«Русские - 
может, так себе.  
Но лучше народа 
я не видел...».

 »

Трудно без Германа
Из кино ушёл гений, душа «Ленфильма»

24 февраля в Лос-Андже-
лесе состоялась 85-я цере-
мония вручения кинопремии 
«Оскар». Хотя критики назы-
вали нынешнюю премию 
самой непредсказуемой за 
последние годы, её резуль-
таты никого, похоже, особо 
не удивили.

 Победу в главной номинации 
«Лучший фильм» одержал поли-
тический триллер Бена Аффлека 
«Операция «Арго». «То, что глав-
ный приз достался именно этой 
ленте, для меня неожиданностью 
не стало, - поделился с «АиФ» ки-
нокритик Виктор МАТИЗЕН. - Я 
не считаю, что фильм признали 
лучшим потому, что он славит 

Америку. Просто Аффлек рас-
сказывает чрезвычайно интерес-
ную, захватывающую историю с 
весьма изощрённым, оригиналь-
ным сюжетом. Я рад, что приз 
достался этой картине. Единс-
твенное разочарование нынеш-
него «Оскара» - то, что любимый 
мною фильм «Анна Каренина» 
получил всего одну награду «За 
лучшие костюмы». Считаю, кар-
тина могла бы быть номинирова-
на как лучший фильм».

Лучшим актёром признали 
Дэниела Дэй-Льюиса за роль в 
фильме «Линкольн», а лучшей 
актрисой - 22-летнюю Дженни-
фер Лоуренс за работу в картине 
«Мой парень - псих». 

Сразу нескольких наград удос-

тоился фильм Энга Ли «Жизнь 
Пи»: ему достались статуэтки 
в номинациях «Лучший ре-
жиссёр», «Лучший сценарий», 
«Лучшая операторская работа» 
и др. Лучшим фильмом на инос-
транном языке назвали картину 
Михаэля Ханеке «Любовь».

Сергей ГРАЧЁВ

Операция «Оскар»
Лауреатом Литературной 

премии Солженицына в этом 
году стал поэт, переводчик, 
издатель Максим Амелин. 
Премию ему вручат 15 мая.

Кто такой Амелин? Для одних 
он один из лучших переводчи-
ков - с древнегреческого, латы-
ни, грузинского, украинского. 
Для других - сам блестящий 
поэт, с прихотливым движени-
ем мысли, рифмы, сложными 
образами. «Тут кто-то написал: 
«Читать Амелина - эту труд». Я 
бы добавил: полезный труд», - 
так комментирует поэзию Аме-
лина писатель Захар Прилепин. 
Для третьих Амелин - подвиж-
ник, издатель литературы ум-
ной (а поэтому коммерчески 

безнадёжной по нынешним 
временам). Но премию ему да-
ют прежде всего за его дар - «за 
новаторские опыты, раздвига-
ющие границы и возможности 
лирической поэзии, за развитие 
многообразных традиций рус-
ского стиха». Впрочем, читайте 
(и судите) сами: 

У случайных стихов особый 
аромат и особый вкус, -
точно дымчатый чай со сдобой 
пьёшь из чашечки белолобой 
в окружении нежных Муз.
Пей, но знай: всё это 

в рассрочку,
и за всё: за снедь и за чай,
за «подлейте-ка кипяточку»
и за каждую эту строчку -
не отвертишься - отвечай.

Юлия ШИГАРЕВА

От Солженицына - поэту

Энн Хэтэуэй назвали лучшей ак-
трисой второго плана. Фото ЕРА
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ЛЮДИ ДЕЛА КАМЧАТКА

НА КАМЧАТКЕ НА РАБОЧЕМ МЕСТЕНА КАМЧАТКЕ НА РАБОЧЕМ МЕСТЕ ПОГИБ СТРОИТЕЛЬ

Наша газета постоянно рас-
сказывает о жизни камчатс-
кой глубинки. Будем откро-
венны: в ряде мест она сопря-
жена со значительными труд-
ностями, которые не всегда 
энергично устраняются.

Причём, что вызывает оза-
боченность, кое-где муници-
пальная власть не встревожена 
таким положением дел. Подчас 
её усилия сводятся лишь к то-
му, чтобы разделить поступив-
ший из края дотационный «пи-
рог», ну а дальше как получит-
ся.

Без права 
на ошибку

Иное дело – Олюторский 
район. Нет, и здесь проблем, 
что называется, выше крыши, 
но муниципальная власть, 
опираясь на программы всех 
уровней и собственные дохо-
ды, последовательно создаёт 
условия для их устранения. 
При этом она абсолютно не 
ранжирует узкие места по ти-
пу, дескать, эти надо решить в 
первую очередь, те – во вто-
рую, ну а последующие – ещё 
когда-нибудь. Для неё все они 
главные, потому что так или 
иначе усложняют жизнь олю-
торцев, а это, считают в адми-
нистрации, не делает чести 
местным чиновникам.

- Когда наша команда побе-
дила на прошлогодних выбо-
рах, нас напутствовал губерна-
тор края Владимир Иванович 
Илюхин. Не буду перечислять 
всё сказанное им, выделю 
лишь одну его реплику. Обра-
щаясь к нам, он отметил, что, 
как власть, мы теперь абсо-
лютно лишены права на шаги, 
которые могут привести к 
ухудшению жизни людей. Лю-
бые наши действия, подчерк-

нул губерна-
тор, должны 
быть взве-
шенными и 
непременно в 
интересах на-
с е л е н и я ,  – 
рассказывает 

глава администрации Олютор-
ского муниципального района 
Олег СВИРИДЕНКО.

Удаётся ли это чиновникам? 
Скорее да, чем нет. Так, меж-
ду прочим, считают сами жи-
тели района (сегодня здесь 
проживает около пяти тысяч 
человек), что неслучайно. Дело 
в том, что за год работы муни-
ципальной власти действи-
тельно удалось сделать очень 
многое, хотя, конечно, далеко 

не всё. И в этом нет её прямой 
вины. Проблемы с финанси-
рованием нередко лишали ад-
министрацию возможности 
сполна задействовать механиз-
мы развития. Из-за этого у 
района как бы два лица: од-
но – со следами разрухи, при-
чинённой лихолетьем смутно-
го времени, а другое – устрем-
лённое в лучшее будущее.

Значимый момент
В принципе эта беда харак-

терна для всей Камчатки. Но 
вот что касается районного 
оленеводства, то подвижки в 
нём не просто греют душу, а 
дают надежду, что олюторцы 
обязательно выберутся из ны-
нешних тупиков. Пусть мед-
ленно, как говорится, со скри-
пом, но отрасль понемногу 
развивается, стремясь выйти 
на те позиции, которые зани-
мала в советские годы. Прежде 
всего это касается таких посе-
лений, как Ачайваям, Пахачи 
и Хаилино.

Конечно, масштабы и 
серьёзность проблем вынужда-
ют олюторцев работать с утро-
енной энергией, но как раз это 
меньше всего их волнует. Что-
что, а трудиться они умеют и 
любят, причём не вообще, а с 
непременным выходом на 
конкретные результаты. Это 
хорошо видно хотя бы на при-
мере с. Ачайваям, где олене-
водство не просто отрасль, а 
предмет особой гордости сель-
чан за Камчатку и за своих 
земляков. Сегодня, к слову, 
значительная их часть (86 се-
мей) являются собственника-
ми частных оленей, насчиты-
вающих в общей сложности 
более 500 голов.

Много это или мало – в 
данном случае не суть важно. 
Главное в другом: в том, что 
оленеводство не ушло из жиз-
ни олюторцев, большую часть 
которых (52 %) составляют ко-

ренные малочисленные наро-
ды Севера. Благодаря этому 
они смогли сохранить не толь-
ко связь поколений, элементы 
культуры, быт, но и традици-
онный образ жизни.

Для северян это очень зна-
чимый момент. Общеизвестно, 
что из-за шокового раздрая 
Камчатка фактически потеряла 
некоторые рабочие профессии. 
Скажем, найти сегодня хоро-
шего токаря или фрезеровщика 
не так-то просто. Очень тре-
вожный сигнал для краевой 
экономики. И совсем иная си-
туация в районном оленеводс-
тве. Тут наряду с опытными 
специалистами работают и их 

молодые коллеги. Кстати, в 
Палане есть хорошо оснащён-
ный колледж, где готовят клас-
сных оленеводов. И хотя их 
труд лёгким не назовёшь, сплав 
опыта и молодости даёт отмен-
ные результаты.

Олюторцы, к примеру, с 
удовольствием нам рассказали, 
что сегодня деловой выход те-
лят от январских важенок со-
ставляет 97 %. Близка к этому 
показателю и сохранность 
взрослого поголовья. Если 
удастся сохранить эту тенден-
цию, подчёркивали наши ви-
зави, через 3-4 года их стадо 
увеличится вдвое.

Консультативная 
помощь

Это, кстати, отмечают и эк-
сперты. По их мнению, Олю-

торский район обладает фено-
менальным потенциалом для 
развития оленеводства. Тут 
прекрасные пастбища, дающие 
животным полноценное круг-
логодичное питание, хорошо 
организован труд пастухов, на-
лажен их быт, ещё живы заме-
чательные традиции – ну пря-
мо земля обетованная для этой 
отрасли. И ещё один очень су-
щественный момент: за стра-
тегию развития оленеводства, 
причём не только в районе, 
теперь всецело отвечает недав-
но созданное производствен-
ное объединение «Камчат-
оленпром». Что же касается 
олюторской муниципальной 
администрации, то на неё воз-
ложены несколько иные зада-
чи. Например, ей вменено в 
обязанность оказывать вла-
дельцам частных табунов кон-
сультативную помощь в под-
готовке документов для го су-
дар ственной регистрации.

Нелишне отметить, что это 
далеко не техническая работа. 
По её результатам индивиду-
альным предпринимателям 
выплачиваются субсидии на 
содержание оленей. К тому же 
местные чиновники ежегодно 
разрабатывают целевую про-
грамму «Устойчивое развитие 
малочисленных народов Севе-
ра, Сибири и Дальнего Восто-
ка в Олюторском районе», в 
реализации которой потом и 
активно участвуют. Даёт это 
вот что: в рамках данной про-
граммы родовые общины по-
лучают субсидии на приобре-
тение орудий лова, техники 
повышенной проходимости, 
инвентаря, оборудования, ра-
бочей одежды. Например, 
только в прошлом году на эти 
цели было израсходовано из 
районного бюджета без малого 
5 млн рублей. Серьёзные сум-
мы предусмотрены и на этот 
год, что позволяет родовым 
общинам лучше решать свои 
задачи.

Запрос 
на перемены

Впрочем, не одним трудом 
живы олюторцы. Как сказали 
нам в администрации района, 
на его территории с хорошим 
эмоциональным накалом регу-
лярно проходят массовые тор-
жества. Это, как правило, праз-
дники и первой рыбы, и Холо-
ло и огня, и бубна, и оленево-
да – всех не назвать… Причём 
в них непременно участвуют и 
самодеятельные артисты, что 
придаёт каждому торжеству 
особый этноколорит. Кстати, 
это хорошо известные всей 
Камчатке коллективы: намы-
ланский ансамбль «Ях-Ях», 
танцевальная группа «Пахачи-
ночка», фольклорный коллек-
тив «Нутэнут» и другие.

- Сегодня в районе большой 
запрос на перемены, что естес-
твенно. Люди устали от неуст-
роенности и дороговизны. Как 
власть, мы стараемся если не 
снять эти проблемы, то хотя бы 
приуменьшить их остроту. Бла-
годаря помощи краевого пра-
вительства многое получается, 
но, конечно, далеко не всё. Ра-
ботаем, другого пути нет, – го-
ворит глава Олег Свириденко.

И это действительно так, что 
отмечают многие. Духом забо-
ты о людях пронизана вся ра-
бота районной администрации. 
И пусть трудностей ещё предо-
статочно, тем не менее многие 
негативные страницы, порож-
дённые кризисом, здесь уда-
лось перевернуть. Например, 
на порядок улучшилось благо-
устройство поселений, стабиль-
но функционируют школы, 
медучреждения, коммунальные 
службы, торговая сеть, отре-
монтированы здания соцкульт-
быта. Более того, наконец в 
районе установилась та особая 
атмосфера взаимопонимания, 
в которой людям хочется рабо-
тать, хочется идти дальше и 
добиваться большего. Приме-
чательно, что они расценивают 
этот факт как начало возрож-
дения своей территории.

Влад БАЛТИН

Два лица района
Социальные проекты лежат в основе
работы олюторской администрации

Район 
выходит 
из кризисных 
тупиков.

 »

Олюторский район занимает 
северо-восточную часть Камчат-
ки. Его площадь – 72,4 тыс. км², 
что больше площади Московс-
кой области и примерно равна 
по территории таким странам, 
как Ирландия и Сьерра-Леоне.

Большую часть района зани-
мают горные цепи Корякского 
нагорья. Равнинные участки в 
основном расположены в доли-
нах рек и преимущественно за-
болочены. Наивысшая точка – 
гора Ледяная, высотой 2 453 
метра.

В 2006 году один из населён-
ных пунктов района – Корф – 
был разрушен сильным земле-
трясением.

СПРАВКА

Олег Николаевич СВИРИ-
ДЕНКО родился на Камчатке. 
Окончил среднюю школу. Вы-
сшее образование получил в 
Киевском автодорожном инсти-
туте по специальности «эконо-
мика». Работал в п. Лазо При-
морского края. По приглашению 
переехал на Камчатку. В 2012 г. 
избран главой администрации 
Олюторского района и сразу оку-
нулся в очень непростую работу. 
Много работает над собой в пла-
не повышения правовых знаний. 
Женат, воспитывает двоих де-
тей. Любит рыбалку, классичес-
кую музыку и путешествовать.

ДОСЬЕ

Богатые разнотравьем пастбища стимулируют развитие оленеводства в районе.
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ГРАНИ ЖИЗНИКАМЧАТКА

ДОЛЛАРЫ И АЛКОГОЛЬ КОНФИСКОВАЛИДОЛЛАРЫ И АЛКОГОЛЬ КОНФИСКОВАЛИ У ГОСМОРИНСПЕКТОРА

Краденые подарки
Женщинам дарят то, что они когда-то сами присвоили

Сегодня брюки, рубашки, галстуки прочно прописа-
лись в женском гардеробе. А ведь когда-то девушка из 

приличной семьи ни за что не надела бы не 
только брюки, но и чулки. 

Но за минувшие столетия прекрасные да-
мы присвоили себе множество «мужских» 
вещей.

«А под носком пасхально яичко про-
катится, а под красным каблуком 

- птичка пролетит». О чём это? 
О современных женских 
ультрамодных сапогах на 
шпильке? Нет, это об
обуви «удалого воль-

ного казака Стеньки Разина». 
Женщинам каблук долгое время 

попросту не полагал-
ся, он рассматривал-

ся как попытка воз-
выситься «пред лицом 
своего повелителя». Это 
уж потом, когда нравы 

испортились, обувь всадника, пред-
назначенная для мощного стремени, была

злодейски украдена красотками.

В благие времена, когда
д’Артаньян проворачивал

свою историю с под-
весками, кружева у
мужчин были везде -
на воротнике, манжетах
и даже на отворотах верховых сапог.

Носили их и женщины и мужчины, но
последние всё-таки имели преимущество. Хотя бы
согласно ветхозаветной книге «Исход», где упоми-

нается одежда старшего брата Моисея Аарона:
«Золотая, голубая, пурпурная и червлёная шерсть

и полотна, кручёные и кружевные».

В совсем седой древ-
ности парики носили
только мужчины,
причём не абы ка-

кие, а исключительно
вожди и их приближён-

ные. Собственно, высокий парик был чем-
то вроде нынешней генеральской фуражки.

Он зрительно увеличивал голову
и придавал сходство со львом,
царём зверей, давая понять, что
с этим мужиком лучше не связы-

ваться. Но уже в римское время
их стали носить женщины. И с
целью весьма неблаговидной.
Например, Мессалина, третья
жена императора Клавдия, та-
ким образом маскировалась,
отправляясь в бордель.

«У Пророка имелась
коробочка для
сурьмы, и он каж-
дый раз подво-

дил глаза - сна-
чала три раза

правый, потом - три раза левый» - так 
писал о Мухаммеде его двоюродный
брат Абдаллах ибн Аббас. Примерно так 
же поступали и другие мужчины, жив-

шие на Аравийском полуострове, - тени
для век помогали путешествен-

никам справиться с отра-
жёнными от песка лу-
чами солнца. Открыли
этот эффект для себя и
пираты, о чём говорит

светлый образ Дже-
ка Воробья. Прав-
да, вместо сурьмы

использовали жжё-
ную пробку.

За попытку надеть кожаный ремень с 
самоцветами, золотыми цепочками и 
бляшечками нынешняя модница, по-
пади она в Древнюю Русь, жестоко 
бы поплатилась. Женщинам - толь-

ко пояски, плетённые из 
шерсти или льна. Муж-
чинам - кожаные кушаки 

и ремни с пряжками. 
Если мужчина был вои-
ном высокого ранга, то 

знаком его достоинства был ремень 
из кожи тура с соответствующим 
набором бронзовых или се-
ребряных бляшек и 
накладок.

Высокий каблук

Подготовил Константин КУДРЯШОВ
Инфографика Яны ЛАЙКОВОЙ

Фото Алексея ВИТВИЦКОГО, Fotolia/PhotoXPress.RU

Парики

Эту одежду женщины похитили 
у мужчин ещё в XVII в., и, судя 

по всему, навсегда. А ведь были 
времена, когда сарафан, родс-
твенный по форме и по назва-
нию персидской одежде serapa, 
описывался так: «Долгий мужской 
кафтан без рукавов». Так одевался, 
например, Иван Грозный: «А на государ
было платья - сарафан дорогой, яринног
цвету с вишнёвой обнизью». Или порань
ше, в 1377 г., во время бесславной битв
на реке Пьяне: «Татарове зделали распо

лоху, князья же бежали в одних сарафанах».

Тени для век

Типичный символ напрочь
проигранной мужиками битвы 

за штаны, которая велась чуть ли
не с XIII в. Во всяком случае, немец-

кая поговорка: «У кого штаны, у того и 
власть» - родилась именно тогда. И вот,
пожалуйста, в 1980-е нанесён «удар ми-
лосердия» и по штанам, и по власти. Ис-

ключительно военные кавалерийские
обтягивающие брюки из кожи лося
или оленя, некогда подчёркиваю-

щие те мужские стати, которые 
ниже пояса, превратились в

синтетические женские 
брючки…

Лосины

Сарафан

это уже большой привет от греческих 
римских всадников, которые ездили 

без стремян и, чтобы не вылетать с 
позором из седла, отращивали себе 
толстые и красивые икроножные мышцы, без которых 
на коне не удержишься. Чтобы подчеркнуть свой муж-
ской статус (а облегающие чулки - лучший для этого 
пособ), господа как раз и носили тонкие чулки вплоть 

до конца XVIII в. Женщинам они были без надобности, 
оскольку их одежды были до пят и щеголять изящны-

ми чулочками у них всё равно бы не получилось. Разве 
то во время любовных развлечений.
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Чулки

Украшенные пояса

Кружева

ХХотел подарить своей же-
не на 8 Марта робот-пылесос. 
Насколько это эффективный 

?прибор и как его выбрать?
О. Сироженко

Отвечает менеджер по прода-
же роботов-пылесосов Кирилл 
ПАРАМОНОВ:

- Это действительно один 
из самых желанных подарков 
на 8 Марта. Выбирая робот-
пылесос, прежде всего обрати-
те внимание на аккумулятор. 
Они бывают металлогидрид-
ные и литий-ионные. Пер-
вые заряжаются 4-6 часов, а 
работают минут 40. Вторые и 
заряжаются, и работают в два 
раза дольше. Узнайте, какое 

время беспрерывной работы
заявлено производителем -
1,5 часа вполне хватит для
уборки 30 кв. м.

Есть такой показатель, 
как мощность всасыва-
ния. У робота-пылесоса
она может быть гораздо
меньше, чем у обычно-
го, - всего 50 Вт. Но даже
при такой мощности ма-
ленький «уборщик» хорошо
справится со своими обязан-
ностями благодаря специаль-
ным щёткам-валикам, кото-
рые поднимают пыль с пола.

Покупать прибор с интел-
лектуальной системой нави-
гации или нет - решать вам.
У неё есть преимущества: она

задаёт пылесосу индивидуаль-
ный маршрут в зависимости от 
размеров помещения и степени 
его загрязнения. Но, как любая 
сложная техническая програм-
ма, она может давать сбои.

Если вы хотите простого
«уборщика», то он будет рабо-
тать по заданным алгоритмам
движения, например, убирать
«зигзагами» или «квадрата-

ми». Кроме того, стоить он 
будет дешевле. 

Немаловажен и объём
пылесборника. Если вас 
в магазине убеждают, что 
500 мл будет достаточно 
- не верьте. 1-1,5 л - это 
минимум. 

Всё, что касается до-
полнительных функций, на-
пример, дезинфицирующей
ультрафиолетовой лампы, -
каждый решает сам. На мой
взгляд, для стандартной каж-
додневной уборки такие до-
бавки лишние, тем более что
они немало повышают цену 
прибора.

Приносит муж домой пи-
рожное и спрашивает жену:

- Дорогая, тебе на сколько
частей разрезать, на восемь
или на четыре?

- Конечно, на четыре, во-
семь мне не съесть.

* * *
Жена обращается к мужу,

читающему газету:
- Вася! Перестань наконец

«дакать». Я уже 10 минут как 
не разговариваю.

* * *
Женщины меньше всего

разговаривают в феврале, ведь
это самый короткий месяц. За
это мужчины делают женщи-
нам подарки в начале марта - в
благодарность.

    АНЕКДОТЫСам себе уборщик
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СИТУАЦИЯ КАМЧАТКА

КАМЧАТСКИЙ БИЗНЕСМЕН ИЗБИЛКАМЧАТСКИЙ БИЗНЕСМЕН ИЗБИЛ СВОЕГО РАБОТНИКА-ИНОСТРАНЦА

Они совпали по времени: 
огромный метеорит, пронёс-
шийся над уральским регио-
ном, и небывалый подскок 
коммунальных тарифов в 
крае.

Но если первый слегка напу-
гал часть населения, то кам-
чатский болид с коммунальной 
начинкой больно ударил по бюд-
жету многих жителей полуос-
трова. Об этом, в частности, 
свидетельствует тот острый 
разговор, который состоялся на 
последнем заседании Городской 
думы Петропавловска. Не скры-
вали своего огорчения и жители 

2-го избира-
тельного окру-
га, которые 
побывали в 
приёмной де-
путата Зако-
нодательного 
собрания края 

Василия ПОЛУКАРОВА. Впро-
чем, послушаем самого народно-
го избранника.

Заметные 
подвижки

- Край уверенно вступил в 
2013 год, – рассказывает Васи-
лий Николаевич. – Может 
быть, потому что накануне 
мои коллеги по заксобранию 
приняли очень взвешенный 
бюджет, предусмотрев в нём 
важнейшие вопросы жизнеде-
ятельности полуострова. Если 
коротко, то свою задачу мы 
видели в том, чтобы с помо-
щью энергичной социальной 
политики снять многие боле-
вые точки региона. Дело тут 
вот какое. Несмотря на огром-
ные усилия, предпринимаемые 
краевым правительством, му-
ниципальными властями, и в 
особенности губернатором 
Владимиром Ивановичем 
Илюхиным, в плане улучше-
ния качества жизни людей 
Камчатка всё ещё представля-
ет собой обширное поле не-
решённых проблем. И тем не 
менее сегодня уже не они де-
лают погоду на полуострове, а 
те очень заметные подвижки 
позитивного плана, которые 
создают реальные предпосыл-
ки для экономического и со-
циального роста в крае. Естес-
твенно, это прибавляет людям 
оптимизма.

- Но тут приходят январские 
платёжки за коммунальные ус-
луги – и настрой людей в корне 
меняется. Или не так?

- Я не склонен излишне 
драматизировать ситуацию, но 

эти не весть каким образом 
состряпанные квиточки дейс-
твительно произвели разруши-
тельное действие в обществе. 
Вспомним: в канун Нового го-
да краевое правительство уста-
ми губернатора во всеуслыша-
ние заявило, что первые шесть 
месяцев 2013 года Камчатка 
будет жить без повышения 
коммунальных тарифов. И для 
этого, к слову, были все осно-
вания. Так что, как ни крути, 
а поспешные и абсолютно не 
взвешенные решения домоуп-
равляющих компаний повы-
сить тарифы ЖКХ привели, 
помимо прочего, и к тому, что 
часть людей утратила доверие 
как к коммунальщикам, так и 
к институтам власти. Моя по-
зиция: такие вещи не должны 
сойти с рук тем, кто в них по-
винен, иначе нам никогда не 
навести порядок в отрасли. А 
то, что он нужен здесь – жёс-
ткий и ответственный, – в 
этом уже никто не сомневает-
ся.

- Но что-то же побудило 
коммунальщиков отважиться на 
столь рискованное решение?

- Только жажда личного 
обогащения, и ничего более. 
Такой вот штрих. Мои знако-
мые рыбопромышленники, 
говоря о нынешнем состоянии 
дел в отрасли, шутливо заме-
чают: дескать, сегодня самая 
прибыльная рыбалка не в мо-
рях-океанах, а в мутной ком-
мунальной водице. И при этом 
называют такие умопомрачи-
тельные цифры, что голова 
кругом идёт. Я не думаю, что 
все они реальны, но ведь дыма 
без огня не бывает. И потом, 
коммуналка уже годами барах-
тается в топях злоупотребле-
ний и никак не может стать на 
твёрдую почву закона.

Что имеем –
то имеем

- По этой проблеме есть ин-
тересные исследования, про-
ведённые Го су дар ственной ду-
мой. Вы знакомы с ними?

- Вот их-то я и имею в виду. 

В это трудно поверить, но со-
гласно думским подсчётам 
значительная часть руководи-
телей домоуправляющих ком-
паний, или ДУКов, как нынче 
говорят, пришли в коммуналку 
не с целью навести тут долж-
ный порядок, а куда с более 
прозаическими намерениями: 
банально перевести консоли-
дированные коммунальные 
платежи на счета подставных 
фирмочек и таким образом 
улучшить своё личное благо-
состояние. Практика чудовищ-
ная, абсолютно дикая для на-
шего времени, но что имеем – 
то имеем.

- Не способствует ли этому 
чрезмерная закрытость домоуп-
равляющих компаний?

- В том числе! Непрозрач-
ность и отсутствие правдивой 
информации – давнишние бо-
лячки ЖКХ. Вы посмотрите: 
лишь редкие коммунальные 
начальники выходят на живой 
диалог с жильцами домов, а 
все остальные предпочитают 
быть в тени. И это притом, что 
нынешнее общество чрезвы-
чайно чувствительно к тому, 
что происходит в жилищном 
хозяйстве. Казалось бы, раз 
это так, то не отсиживайтесь в 
кабинетной тиши, а выходите 
к людям и рассказывайте, не 
сглаживая острых углов, чем 
живут домоуправляющие ком-
пании, что их волнует и какие 
задачи стоят перед ними. Я 
убеждён: если бы коммуналь-
щики придерживались такой 
поведенческой модели, досад-
ного казуса с январскими 
платёжками не произошло бы. 
По одной простой причине: 

уже на стадии их подготовки 
собственники жилья указали 
бы на неправомерность их ша-
га, и те наверняка призадума-
лись бы, не доводя дело до тех 
скандальных выбросов, кото-
рые затем последовали.

Всё получится!
- Закончилась первая неделя 

истории с платёжками, и страс-
ти, кажется, улеглись. Это так?

- Совершенно очевидно, что 
решительная позиция Влади-
мира Ивановича Илюхина 
позволила приостановить ком-
мунальный произвол. В при-
нципе такого шага люди ждали 
от него. Примечательно и то, 
что он чётко определил сте-
пень ответственности как чи-
новников, так и коммуналь-
щиков. Но я бы хотел добавить 
и такой штрих: самую актив-
ную поддержку губернатору 
оказали председатель Законо-
дательного собрания края Ва-
лерий Раенко и первые лица 
Петропавловска Константин 
Слыщенко и Алексей Алексе-
ев. По мнению многих, имен-
но эти должностные лица при-
няли на себя основную волну 
коммунального взрыва, а по-
том энергично разрулили не-
простую ситуацию. Более того, 
они вывели её на прозрачное 
поле, создав в итоге прочный 
административный заслон, 
цель которого недопустить 
коммунальных перекосов в 
дальнейшем. На мой взгляд, 
это очень важный момент для 
улучшения социального кли-
мата в крае.

- Знаем, что в вашей обще-
ственной приёмной люди гово-
рили не только об выросших 
тарифах, но и о других острых 
проблемах. Если не секрет, о 
каких?

- О самых разных – это уже 
традиция. Например, за про-
шлый год одних только пись-
менных обращений поступило 
в мою приёмную свыше двух-
сот. И касались они таких не-
простых проблем, как расселе-
ние людей из ветхого и ава-

рийного жилья, неудовлетво-
рительная работа ЖКХ, благо-
устройство придомовых терри-
торий, организация детских 
площадок и тому подобное. 
Понятно, что некоторые из 
этих вопросов поднимались и 
в ходе сегодняшнего приёма. 

Смог ли я дать на все поло-
жительный ответ? К сожале-
нию, нет. Но вот что касается 
таких проблем, как очистка 
придомовых территорий, вы-
воз мусора и так далее, то они 
положительно решаются. Ска-
жу больше: часть заявлений 
моих избирателей, правда, вы-
сказанных ранее, учтены в 
комплексной программе по 
благоустройству краевого цен-
тра на 2013 год. 

В микрорайоне продолжает-
ся и расселение граждан из 
ветхого жилья, это улицы – 
Рябиковская, Корякская, Ку-
рильская и другие. Что касает-
ся детишек, то тут я работаю в 
одной связке с депутатом го-
родской думы Анатолием На-
умовым – это даёт неплохие 
результаты. В частности, мы 
приобщаем к общественно-по-
лезному труду молодых людей, 
а недавно привели в порядок 
семь старых и установили три 
новые детские площадки. 
Серьёзные деньги – 70 милли-
онов рублей – выделены на 
ремонт подпорных стенок, об-
щая площадь которых свыше 
220 тысяч квадратных метров. 

Наметился сдвиг и в вопро-
се восстановления лестничных 
пролётов, что тоже очень важ-
но для моих избирателей. 
Кстати, на ремонт только од-
ного лестничного перехода, 
что рядом со зданием бывшего 
ГУМа, уйдёт не менее 25 мил-
лионов рублей. Короче, работа 
ведётся постоянно и с нарас-
тающим темпом. 

Я бесконечно благодарен 
моим помощникам, избирате-
лям, коллегам, муниципаль-
ным властям, что всегда нахо-
жу энергичную поддержку и 
взаимопонимание с их сторо-
ны. Сегодня это абсолютно 
необходимая вещь, так что всё 
у нас получится, дорогие дру-
зья!

Влад ИВАНОВ

Коммунальный болид
Ценовой взрыв в сфере ЖКХ огорошил камчатцев

Закрытость 
в работе – 
давнишняя беда 
коммунальщиков.

 »

Василий Николаевич Полу-
каров – один из известных де-
путатов Законодательного соб-
рания края. Родился в Воронеж-
ской области. Срочную служил 
на Камчатке в одной из морских 
бригад. После увольнения в за-
пас работал в рыбной отрасли.  
За добросовестный труд имеет 
награды. Помимо депутатской 
работы активно участвует и в 
общественной жизни края. Мно-
гие значимые мероприятия в 
Петропавловске проводятся при 
его активной поддержке. Увле-
кается историей, любит хоро-
шую музыку и ценит настоящую 
дружбу.

ДОСЬЕ
Сергей ВАСИЛЬЕВ, вете-

ран ВМФ:
- Внимательно слежу за ра-

ботой депутата Василия Полука-
рова. Мне довелось служить в 
той же бригаде, что и он, но 
только несколько ранее. Как из-
биратель, я вижу – он постоянно 
в гуще жизни, среди людей. То 
его встретишь на заседании ве-
теранов труда, то в библиотеке, 
то в жилищно-коммунальной 
конторе. Он очень многое дела-
ет, чтобы улучшить качество 
жизни на Камчатке. Неудиви-
тельно, что, когда случился 
подъём коммунальных тарифов, 
многие люди потянулись именно 
к Василию Николаевичу.

МНЕНИЕ

В подготовке детских площадок участвуют депутаты и жители микрорайона.
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Если мой подарок не понра-
квится любимой женщине как

подтверждающего оплату то-
вара документа не лишает его

Без чека примут?

Все цветы - любимым!
Если бы Всемирного 

женского дня не было, его 
непременно выдумали бы 
продавцы цветов. Ведь до 
70% своего годового дохода 
они получают в этот празд-
ник и накануне. Ажиотаж 

столь велик, что зачастую в
ход идут подвядшие цветы и
неликвидный товар. Как ку-
пить свежий и качественный
букет, «АиФ» рассказала ди-
зайнер-флорист Марианна
ПОПОВА.

Когда вы выбираете розы или тюльпаны,
отогните у них внешние лепестки. Если они 

окажутся эластичными и быстро вернутся на своё
место - цветы свежие. Останутся в отогнутом

состоянии или отвалятся - таких цве-
тов вам не надо.

Не покупайте готовые композиции, стоящие в 
витрине. Во-первых, чаще всего в них используют 

цветы не первой свежести, во-вторых, в сбор-
ном букете, где использовано более одного 
вида растений, да ещё и в контакте с упаковоч-
ным материалом, цветы вянут в 2-3 раза быст-
рее. Хотите букет? Пусть продавец составит 

его при вас и специально для вас!

Если покупаете цветы, у которых есть ты-
чинки, проверьте, чтобы они были без пыль-

цы. Цветочная «молодёжь» живёт намного дольше, 
нежели зрелая особь. А пыльца как раз является 
показателем зрелости.

Проверяйте основание бутона и листья на стебле.
Основание должно быть равномерно зелёным, упругим 

и поскрипывать под пальцами. Мягкое, вялое, «с морщин-
ками» или бледное - признак того, что цветок вот-вот 
начнёт увядать. Листья же должны быть без коричневых 
пятен и высохших участков.

Рейтинги самых ненуж-
ных подарков на удивление 
постоянны - в них лидируют 
свечи, чашки и мягкие иг-
рушки. Чаще всего их при-
обретают впопыхах, когда 
праздник на носу. Мы же 
составили рейтинг беспро-
игрышных подарков «на ско-
рую руку».

1. Деньги. Это намного луч-
ше, чем нижнее бельё не по 
размеру или набор бижутерии. 
«У многих есть барьер перед 
таким вариантом одарива-
ния - дескать, дарить деньги 
унизительно, человек ре-
шит, что вам лень было 
выбирать подарок, - по-
ясняет психолог Лидия 
ГЕВОРКЯН. - Чтобы 
снять эту проблему, не 
передавайте деньги в бе-
лом конверте, как зарпла-
ту, а сформулируйте вити-
евато: «Давай вместе купим 
тебе подарок!» или «Это взнос 
в осуществление твоей мечты!»

2. Подарочный сертификат 
или купон. «Сертификаты на оп-
ределённую сумму - это марке-
тинговый инструмент, который
отлично работает! Их  можно 
найти в книжных и продукто-
вых магазинах, в салонах красо-
ты и т. д., - говорит маркетолог
Игорь МАНН. - Одариваемый 
сам выберет подарок, подходя-
щий по цене».

Если нет времени ходить по 

магазинам и покупать сертифи-
кат, можете приобрести купон
(на одном из купонных серви-
сов), например,
в салон красо-
ты. Желатель-
но, чтобы он
тоже был уни-
версальным.
«Главное, - со-
ветует владели-
ца сту-

дии красоты Анна СЕРГЕЕВА,
- не выбирать специфических 
процедур, которые подходят
или нравятся далеко не всем
женщинам (мезотерапия, озо-
нотерапия, уколы красоты и т. 
д.). Присмотритесь к предложе-
ниям по массажу или спа-про-
цедурам. Любимая наверняка
оценит вашу заботу. «Класси-
ческий массаж спины подойдёт

всем, у кого нет проблем с 
позвоночником», - совету-
ет остеопат Виктор СОБО-
ЛЕВ. Выбирайте процеду-
ры, которые предлагают 
крупные салоны красоты 

и спа-центры. 
3. Сертификат на мастер-

класс. Урок приготовления 
суши или складывания па-

рашюта, экспресс-курс в 
школе гейш или класс игры 

на фондовой бирже. Удобное 
место и время урока выбирает
обладатель подарка.

4. Продуктовая корзина. «Это 
вовсе не та корзина, к которой
привязывают прожиточный ми-
нимум, - уточняет Инга ВОРО-
БЬЁВА, менеджер по ключевым
клиентам сети супермаркетов.  
- Сегодня модно приобрести
несколько хороших продук-
тов (например, экзотические
фрукты или десяток сыров с
замысловатыми названиями),
упаковать их в плетёную корзи-
ну и подарить». Такой презент
всегда придётся к столу и будет
лучше конфет!

Не свечки и не мишки...

Весна и женщины - похожи
Женщины весной пре-

красны как никогда - этого 
нельзя не заметить. Даже 
в Древнем Риме мужчины 
в определённые весен-
ние дни дарили подарки 
и оказывали другие знаки 
внимания. 

Несколько лет назад женский 
праздник отметил свой столет-
ний юбилей, причём растянулся 
он на два года. Всё потому, что 
«отсчёт» «женскому дню» мож-
но вести по-разному: от конфе-
ренции женщин-социалисток в 
Копенгагене в 1910 году, когда 
этот праздник учредили, или от 
года его реального празднова-
ния - 1911-го. Хотя, если быть 
до конца точными, то именно 8 
марта его стали отмечать  только 
в 1914 году, поэтому все, кто не 
успел отметить столетний юби-

лей, смогут это сделать в следу-
ющем году.

В России этот день давно 
утратил свою политическую и
социальную подоплёку. Он стал
тем праздником, когда мужчи-
на должен постараться сделать
всё, чтобы женщина почув-
ствовала себя женщиной. Ведь
для большинства россиянок это
чуть ли не единственный день
в году, когда они могут рассла-
биться и позволить себе ничего
не делать. Но так происходит не
везде. Во Франции, например,
 8 марта женщинам не дарят цве-
ты и не водят в ресторан. В этот
день они до сих пор борются за
свои права: министры отчиты-
ваются, что сделано в этом на-
правлении за год, проводится
много мероприятий на улицах,
устраиваются фотовыставки и
встречи с феминистками.

Как выбирать цветы, дарить и возвращать подарки в магазин

Лучший подарок - желанный!

Материалы полосы подготовили Ольга КОРОБИЦЫНА,
Дарья БУРАВЧИКОВА, Екатерина МОРОЗОВА. 

Фото Fotolia/PhotoXPress.RU

Внимание, 
розыск!

«АиФ-Камчатка» ищет тех, у кого не 90-60-90!
Подробности – на сайте www.kamchatka.aif.ru
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■ Профилактика
■ Лечение  ■ Лекарства
■ Здоровое питание
■ Неблагоприятные дни

ВРАЧИ-ОНКОЛОГИ ПРОВЕЛИ В МИЛЬКОВЕВРАЧИ-ОНКОЛОГИ ПРОВЕЛИ В МИЛЬКОВЕ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Агрессивные и спокойные, 
болезнетворные и полезные, 
изменчивые и устойчивые. А 
ещё – очень интересные и 
красивые…

Таковыми 
считает своих 
«подопечных» 
заведующая 
микробиологи-
ческой лабора-
торией Цент-
ра СПИД Га-

лина СЛЕПУХИНА. В самом 
центре поля боя с невидимым 
миром микробов побывал на ис-
ходе февраля корреспондент 
«АиФ-Камчатка».

Нежные 
и блестящие

Галина Алексеевна в свою 
работу влюблена и ни одного 
дня не пожалела о том, что 
выбрала профессию микроби-
олога.

- Не знаю занятия интерес-
нее! Процесс поиска и иденти-
фикации возбудителя болезни 
захватывающий, здесь есть 
элемент творчества. Микробы 
не всегда предсказуемы и час-
тенько ведут себя не так, как 
должны. Особенно вдохновля-
ет, когда удаётся получить 
культуру, трудно поддающую-
ся выделению. Тогда посмот-
реть на колонии микробов 
сбегается вся лаборатория. 
Они так красивы! Нежные, 
блестящие, прозрачные… Ты 
ими любуешься и чувствуешь 
себя именинником.

Наша служба – важнейшая! 
Выделить патогенных микро-

бов, вызывающих заболева-
ние, – значит, назначить вер-
ное лечение и спасти больно-
го. Бывает, хирургические, 
терапевтические болезни мас-
кируются под инфекционные. 
И здесь своевременный бакте-
риологический анализ крайне 
необходим. Материал, направ-
ляемый на микробиологичес-
кие исследования хирургами, 
гинекологами, терапевтами, 
патологоанатомами, могут 
принести в любое время – и 
мы подстраиваемся! Остаёмся 
в лаборатории сверхурочно, 
если необходимо. Исповедуем 
принцип: не больной для вра-
ча, а врач для больного!

- В вашей практике наверня-
ка были случаи, когда анализ 
сыграл решающую роль…

- Сколько угодно! Как-то 
поступил материал из детской 
хирургии от пятилетнего ре-
бён ка с картиной острого ап-
пендицита. Готовилась полос-
тная операция… Мы сделали 
срочный посев и вскоре уви-
дели в чашках Петри подозри-
тельные колонии микробов… 
Позвонили в хирургию: «По-
дозреваем дизентерию!» На 
том конце провода услышали 

облегчённый выдох: «Слава 
богу! Операция отменяется». 
Результат вскоре подтвердил-
ся, мальчика перевели в ин-
фекционное отделение и бла-
гополучно вылечили без опе-
рации. А в позапрошлом году 
мы своевременно выделили 
возбудителя острого менинго-
энцефалита у пациента реани-

мационного отделения. Нам 
доставили ещё тёплую спинно-
мозговую жидкость, и мы вы-
сеяли менингококк (менинго-
кокк очень чувствителен к вы-
сыханию и действию низких 
температур). В результате была 
назначена адекватная терапия 
и больного спасли. Использо-
вание экспресс-методов диа-
гностики вирусных кишечных 
инфекций позволило опреде-
лять тактику лечения пациен-
тов противовирусными препа-
ратами (а не антибиотиками) 
уже через 20–30 минут после 
взятия пробы на анализ.

Я проработала в лаборато-
рии больше 20 лет и могу с 
уверенностью сказать: наша 
служба – одна из ведущих в 
медицине. Сейчас бактериоло-
гия шагает вперёд семимиль-
ными шагами. Наша лаборато-
рия оснащена по последнему 
слову техники, в том числе 
современное оборудование 
было получено по краевой це-
левой программе «Модерниза-
ция здравоохранения Камчат-
ского края». Планируем при-
обретение масс-спектрометра. 
Прибор дорогостоящий, но не 

требующий дополнительных 
вложений. С его помощью 
можно получить результат уже 
в первый день после посева, 
методом лазерной атаки на 
микробную клетку. Оборудо-
вание позволяет идентифици-
ровать свыше 11 тысяч микро-
организмов, с постоянным 
обновлением базы данных че-
рез Интернет. Всё, что нужно 
этому аппарату, – только стол 
и одна капля культуры микро-
организмов. Никаких специ-
альных помещений, как для 
ПЦР-анализа, никаких расход-
ных материалов… А себестои-
мость анализа не превышает 
20 рублей!

Помните такой лозунг «Зна-
ние – сила!»? Но путь к этой 
силе лежит через практику. Не-
часто бывает, когда врач-мик-

робиолог вместе с клинициста-
ми смотрит больных и интере-
суется, как чувствует себя па-
циент, какая у него сыпь. Сей-
час, когда в здравоохранение 
пошли деньги, есть возмож-
ность приобретения нового 
оборудования, открывается 
много диагностических цент-
ров. Но при выборе лаборато-
рии важна проверка временем 
и делом, умение сотрудничать 
с клиницистами. Мы – тандем.

Мы – рядом!
В микробиологии один из 

самых важных моментов – 
время. Взятый материал дол-
жен быть обработан как мож-
но скорее. От этого напрямую 
зависит качество анализа, а 
это – судьба больного!

- К счастью, наша лабора-
тория – на территории крае-
вой больницы, в шаговой до-
ступности от других её отделе-
ний. Мы рядом!

- А почему микробы не могут 
подождать?

- Во многих случаях они 
просто погибнут. По междуна-
родным стандартам материал 
должен быть доставлен в лабо-
раторию и посеян в течение 
двух часов. Но есть такие мик-
роорганизмы, с которыми 
нужно работать немедленно. 
Например, менингококк 
и строгие анаэробы. Поэтому 
территориальная близость 
микробиологической лабора-
тории и лечебных отделений 
очень важна. Здесь триединс-
тво задач: качественный свое-
временный анализ обеспечи-
вает верный и полный диагноз 
и, как следствие, скорую и 
адекватную помощь больному. 
Всё связано!

Татьяна БОЕВА

Бойцы невидимого фронта
В лаборатории СПИД-центра о микробах знают всё

Не больной
для врача, а врач 
для больного!

 »

Галина Алексеевна СЛЕПУ-
ХИНА родилась 27 октября 
1962  г. в Петропавловске-Кам-
чатском. Окончила санитарно-
гигиенический факультет Влади-
востокского медицинского инс-
титута. С 1989 г. работает мик-
робиологом, с 2004 г. – заведу-
ющая баклабораторией Центра 
СПИД. Победитель конкурса 
«Лучший врач 2010 года».

ДОСЬЕ

Первая в лечебной сети полуострова бактериологическая лабора-
тория была открыта в 1959 году – в составе Петропавловской инфек-
ционной больницы. Именно на то время пришёлся пик инфекционной 
заболеваемости в городе: дифтерия, дизентерия, сальмонеллёз, скар-
латина, колиинфекции… Первый врач-бактериолог Вера Максимовна 
Филимоненко внесла огромный вклад в развитие клинической мик-
робиологической диагностики на Камчатке.

В 1962 г. инфекционная больница вошла в состав Камчатской об-
ластной больницы, а бактериологическая лаборатория влилась в кли-
нико-диагностическую лабораторию. Штат бактериологов пополнился 
вторым врачом – Анаидой Григорьевной Ерёменко, и тремя лаборан-
тами. В 1999 г. бактериологическая лаборатория закрылась на капи-
тальный ремонт, открывшись после реорганизации в декабре 2003 г. – 
как структурное подразделение Центра СПИД.

В настоящее время микробиологическая лаборатория лицензиро-
вана, располагается в изолированном блоке инфекционного корпуса, 
имеет полный набор помещений в соответствии с санитарно-гигие-
ническими требованиями и выполняет полный спектр микробиологи-
ческих, клинико-диагностических, санитарно-бактериологических и 
иммунологических исследований. Все её сотрудники – бактериологи – 
сертифицированные специалисты. В коллективе трудятся трое врачей-
бактериологов и пять лаборантов.

Ежегодно лаборатория выполняет свыше 30  000 исследований, 
внедряет в практику новые методы, тест-системы для экспресс-диа-
гностики, иммунологические тесты, в том числе иммуноферментный 
и иммунохроматографический анализ, особое внимание уделяется 
выделению труднокультивируемых микроорганизмов.

СПРАВКА

Микробиологическая лаборатория Центра СПИД проводит 
диагностику и исследования:

 z инфекционных заболеваний культуральным методом;
 z биологического материала на количественное определение раз-

личных видов микроорганизмов и установление их чувствительности 
к антибиотикам;

 z кишечных инфекций вирусной этиологии, в том числе экспресс-
методами;

 z заболеваний, передающихся половым путём (микоплазменной, 
уреаплазменной, хламидийной инфекций, гонореи и трихомоноза);

 z дисбактериоза кишечника с определением качественного и коли-
чественного содержания микрофлоры;

 z сыворотки крови на наличие специфических антител к различным 
инфекционным заболеваниям;

 z биологического материала при оформлении личных медицинских 
книжек для работников отдельных профессий и организаций.

НА ЗАМЕТКУ

Всё под контролем!
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕКАМЧАТКА

КАМЧАТСКИЕ МУЖЧИНЫКАМЧАТСКИЕ МУЖЧИНЫ ЖИВУТ НА 11 ЛЕТ МЕНЬШЕ, ЧЕМ ЖЕНЩИНЫ

Заболеваемость подрос-
тков за последние пять лет 
увеличилась на 90%. В чём 
причина такого обвала?

Р а с с к а з ы -
вает академик 
Александр БА-ББ
РАНОВ, глав-
ный педиатр
РФ, директор
Научного цент-
ра здоровья де-
тей РАМН.

- Заболеваемость подрос-
тков действительно увели-
чилась. Причин несколько. 
Возобновилась диспансериза-
ция (выявляемость болезней 
резко выросла), и улучшилось 
оснащение клиник (качество 
диагностики повысилось). К 
тому же всё больше подростков 
сегодня употребляют алкоголь, 
наркотики, психотропные 
препараты, нерационально 
питаются и мало двигаются. 
Но младенческая смертность 
- главный показатель благопо-
лучия страны - снижается уже  
более 15 лет.  Это свидетель-
ствует об эффективности мед-
помощи новорождённым, спо-
собствовало этому и развитие 
сети перинатальных центров. 
Сегодня большего внимания 
требуют детские поликлини-
ки, где ребёнок наблюдается 
до совершеннолетия. А с ними 
ситуация сложнее - в десятке 
российских регионов вообще 
нет областных детских боль-
ниц. Во многих детские боль-

ницы объединены со взрослы-
ми. А это ошибка: доказано,
что взрослых могут лечить и
детские врачи, но детей долж-
ны лечить только детские спе-
циалисты.

Инвалидов
меньше? 

- По статистике, детей-ин-
валидов в России меньше, чем в 
Европе...

- Это лукавые цифры. Систе-
ма отнесения к инвалидности в 
России не отвечает современ-
ным требованиям. Ребёнок-

инвалид получает лекарства 
бесплатно. Но как только его 
состояние улучшается, соци-
альные службы снимают инва-
лидность - а вместе с ней и пра-
ва на бесплатные медикаменты. 
Это вынуждает семью покупать 
лекарства самим, что под силу 
не всем. В результате у ребён-
ка, оставшегося без препаратов, 
происходит обострение забо-
левания. Возникает порочный 
круг. Поэтому  получать ле-
карства дети должны не по ин-
валидности, а по заболеванию.
Другая проблема в том, что мы 
выявляем больного ребёнка… и 

не знаем, что с ним делать даль-
ше. В советские времена была
отлажена система помощи де-
тям - поликлиника, стационар, 
санаторий. Сегодня санаторное
звено почти полностью утеря-
но - на всю Россию осталось
не более 3 тыс. федеральных 
санаторных коек. Жизненно
необходима программа стро-
ительства реабилитационных 
центров, которые смогут хоть
отчасти решить проблему.

- Сегодня много жалоб на ра-
боту молодых врачей...

 - В советские годы была со-
здана лучшая в мире система
охраны здоровья детей, но в
последние годы качество под-
готовки педиатров действи-
тельно резко ухудшилось. Мно-
го студентов идёт на платное
обучение - они считают, что,
если платят, можно не учить-
ся. Выход один - ставку делать
на практику, то есть клиничес-
кую ординатуру. Но стипендия
в ординатуре - 6 тыс. рублей. А 
учатся там люди взрослые. На
что им жить? 

Йод - есть?
- Вы - сторонник расширения

календаря профилактических
прививок…

- В России - самый куцый 
календарь вакцинопрофилак-
тики. В Европе прививают от
14 заболеваний, в России - от
10. Мы на последнем месте
среди стран СНГ!  Уже в 2014
году планируется расширить
календарь прививок за счёт
введения вакцин от ветряной
оспы (по экономическим поте-
рям для страны ветрянка стоит
на втором месте после гриппа)
и пневмококка (пневмококк -
главная причина смерти детей
до 5 лет). Пневмококк прово-
цирует развитие менингита,
пневмонии, сепсиса,  а также
отитов и синуситов, после ко-
торых 25% детей становятся
слабослышащими.

В национальный кален-
дарь прививок нужно ввес-
ти вакцину от ротавирусной
инфекции (так называемого
кишечного гриппа, вспышки
которого часто регистрируют-
ся в детских учреждениях). По
уровню госпитализации детей
первых двух лет жизни рота-
вирусная инфекция вышла на
второе место. 

- Вы настоятельно советуете 
использовать для детей только
йодированную соль. Почему?

- 70% территории России 
находится в зоне геохимичес-
кого дефицита йода. Поэтому 
употребление йода в пищу обя-
зательно. Иначе ребёнок будет
отставать в умственном (вплоть
до формирования кретинизма)
и половом развитии. В мире ос-
талось только две страны, где
соль не йодируют, - это Россия
и Украина. Закон о йодопро-
филактике давно лежит в Думе.
И, пока решение не принято,
родители сами должны озабо-
титься тем, чтобы покупать йо-
дированную соль.

Лидия ЮДИНА

Недетские проблемы
Здоровье детей зависит от усилий родителей

Почему наши дети 
растут нездоровыми?

■ Виновата экология -
33% (306 голосов)

■ Виноваты родители -
22% (204 голоса)

■ Виновата медицина - 
19% (180 голосов)

■ Другое - 
16% (153 голоса)

■ Со здоровьем у наших
детей порядок - 

10% (96 голосов)
Всего голосов: 939
Опрос проводился на сайте WWW.AIF.RU

ИНТЕРНЕТ-ОПРОС

Выявить больного ребёнка можно. Вопрос: что с ним делать дальше?
Фото ИТАР-ТАСС

За деньги
врачом

не стать?
Министр здравоохране-

ния В. Скворцова считает,
что уровень подготовки
врачей в вузах упал до
«бесстыдно низкого».

Мы к это-
му низкому 
уровню шли
долго и целе-
направленно
- мой орди-
натор часто
вспоминает,
как в 90-е
годы пре-
подаватели

объявляли студентам, сколь-
ко стоит зачёт. После того
как студенты скидывались,
им ставили отметки. Сегодня
эти врачи работают в больни-
цах. Стоит ли удивляться ко-
личеству врачебных ошибок?
А дальше будет только хуже.
Сейчас большинство будущих
врачей получает образование
всё так же «за деньги», но уже
официально - на платных от-
делениях медицинских вузов.
Годы учёбы у них проходят
по принципу «всё оплачено».
Что будет, когда они начнут
лечить живых людей - страш-
но представить.

Изменить сложившую-
ся ситуацию можно только
одним способом - отменить
платное медицинское обра-
зование. Больная страна не
может себе позволить «прода-
вать» медицинские дипломы.
А затем надо решить вопрос
с зарплатой преподавателей.
Сегодня в вузах осталась горс-
тка профессионалов - это на-
стоящие энтузиасты, но рабо-
тают они за мизерные деньги.
Чтобы как-то прокормить
семью, они вынуждены ста-
вить оценки, позволяющие
горе-студентам переходить с
курса на курс.  Если поднять
им зарплаты хотя бы до уров-
ня рядового банковского слу-
жащего, качество врачебно-
го образования можно будет
быстро поднять до советского
уровня, когда наша медицин-
ская школа  пользовалась ав-
торитетом во всём мире.

Ренат Акчурин, действи-
тельный член РАН и РАМН, 
руководитель отделения 
сердечно-сосудистой хи-
рургии РКНПК Росздрава

ПОЗИЦИЯ

АКЧУРИНА 

 »ФОТОФАКТ

Конькам все возрасты покорны! На гала-концерте народного фестиваля «Танцуй на льду!», который был 
посвящён 385-летию Красноярска, специальным призом был отмечен старейший участник праздничного 
мероприятия 79-летний Александр Егоров. Фото Рейтер

Неправильные парты и тяжё-
лые ранцы - главная причина
заболеваний опорно-двигатель-
ного аппарата.

✃✃✃✃

Делайте прививки. Вакци-
нопрофилактика - самый дешё-
вый и эффективный способ для 
снижения заболеваемости. 

Следите, чтобы ребёнок гу-
лял и занимался спортом.
Ничто так не влияет на состоя-
ние здоровья, как сокращение 
двигательной активности.

Отслеживайте соблюдение 
санитарно-гигиенических 
норм в школах.

Выполняйте все предпи-
сания врачей, в том числе
рекомендации по восстанови-
тельной терапии и физиотера-
певтическим процедурам.

Следите, чтобы ребёнок пи-
тался по часам. У школьников 
перерывы между приёмами пи-
щи нередко достигают 7-10 часов. 
50% школьников не завтракают ни 

в школе, ни дома - и это главная причина забо-
леваний ЖКТ, в том числе и язвенной болезни.

✃✃✃✃✃✃ ✃✃✃✃✃✃✃✃
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